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Губернатор Самарской области  
Дмитрий Азаров

Поволжская агропромышленная выставка всегда 
дает мощнейший импульс развитию агрономии, сель-
ского хозяйства в целом, индустрии инноваций и, ко-
нечно же, дополнительному привлечению инвестиций. 
Нам есть чем гордиться. Я искренне благодарю всех 
тружеников села за выдающиеся достижения послед-
них лет. 

Вы знаете, что совсем недавно во время визита ми-
нистр сельского хозяйства Российской Федерации 
Дмитрий Николаевич Патрушев отметил ускоренные 
темпы развития сельского хозяйства Самарской об-
ласти по сравнению с высокими общероссийскими 
темпами.

Даже в этих непростых погодных условиях науч-
ный подход, соблюдение технологий, ответственность 
за родную землю и любовь к ней позволят нам дости-
гать замечательных результатов. А наша прекрасная 
самарская земля, конечно же, на такую любовь ответит 
урожаем.
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Масштабы перемен 
Министр сельского хозяйства России Дмитрий Патрушев посетил Самарскую область. 
Помимо анализа ситуации в аграрном секторе губернии в центре внимания оказалось 
качество жизни на селе. В поселке Сургут Сергиевского района глава федерального 
Минсельхоза, губернатор региона Дмитрий Азаров и министр сельского хозяйства и 
продовольствия области Николай Абашин оценили масштаб перемен, произошедших 
благодаря государственной программе «Комплексное развитие сельских территорий».

В 2019 году под руководством Дмитрия Патрушева была разработана эта про-
грамма. К ее реализации приступили в начале 2020-го. Цель – всестороннее 
развитие села. Насколько эффективно это делается в Сергиевском районе, 

передовом в реализации КРСТ, федеральный министр убедился лично, побывав 
в сургутской средней общеобразовательной школе. Построена она в 1971-м, но 
капремонт, о котором много лет просили сельчане, увидела лишь в прошлом году.

Цена изменений – 170 млн 970 тыс. рублей. Работы начались в апреле, закон-
чились в августе 2022 года. В «храме учебы», где действует 22 учебных класса, 
заменили инженерные коммуникации и кровлю, отремонтировали фасад, уси-
лили конструктивные элементы подземной части здания, сменили вентиляцию, 
полы, систему отопления, водо- и электроснабжения. Завезли новое оборудова-
ние. Выполнили благоустройство территории.

Дмитрий 
Патрушев 
дал высокую 
оценку новому 
облику учебного 
заведения
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Агроклассы начинаются с Сургута 
– Именно программа «Комплексное развитие 

сельских территорий» позволила профинансиро-
вать и выполнить фронт работ, немыслимый еще 
несколько лет назад, – прокомментировал школь-
ные перемены глава Сергиевского района Анато-
лий Екамасов. Директор Елена Орехова дополняет: 
в истории возглавляемой ею школы началась новая 
глава. В полную силу заработали двенадцать сек-
ций спортивного, творческого, интеллектуального 
направлений. Начали функционировать образо-
вательный центр «Точка роста», спортклуб, театр. 
Открылся Центр детских инициатив, на базе кото-
рого талантливые и креативные ученики реализуют 
собственные проекты, а учителя ведут внеурочную 
и исследовательскую деятельность. Школа присое-
динилась к федеральной программе «Орлята Рос-
сии», цель которой – развитие социальной актив-
ности школьников младших классов. У педагогов и 
ребят после капремонта совсем другое настроение. 
Учебный процесс в комфортных условиях всем при-
носит удовольствие. 

– Дети – чуткий народ. У многих ребятишек, кото-
рые помнят школу еще до ремонта, после преобразо-
ваний даже взгляд изменился и поведение. Что при-
мечательно, те, кто любил похулиганить, сейчас не 
помышляют о том, чтобы испачкать стены или исца-
рапать подоконник, – улыбается директор. 

1 сентября здесь за парты сядут 497 мальчи-
шек и девчонок. Откроется агрокласс. Как отметил 

губернатор Дмитрий Азаров, агроклассы – уникаль-
ный образовательный проект регионального мас-
штаба, направленный на профориентацию уча-
щихся. Его главная цель – заинтересовать, увлечь 
ребят сельским хозяйством, чтобы окончив школу, 
они продолжили образование в аграрных вузах, а 
затем вернулись на родную землю – жить и работать. 
Проект запустят с началом нового учебного года во 
многих средних учебных заведениях области. В Сур-
гуте в агроклассе станут заниматься ученики начи-
ная с 10 класса. Ребята будут изучать сельскохозяй-
ственные биотехнологии и химический мониторинг 
агроландшафта. Читать лекции школьникам каждую 
среду будут преподаватели СамГАУ, учителя химии 
и биологии сургутской школы. Идею поддержал 
Дмитрий Патрушев: «Очень хороший опыт. Детей 
важно просвещать, что такое работа на земле. Они 
должны понимать, что сельское хозяйство сейчас – 
то направление, которое является локомотивом раз-
вития экономики страны». 

Особая гордость учебного заведения – интерактив-
ный историко-краеведческий музей. Его ключевые 
экспозиции посвящены истории поселка и Липецкого 
учебного полка, который дислоцировался в Сургуте в 
годы войны. Еще тут действует уголок русской избы 
и экспозиция о жизни и деятельности Николая Гари-
на-Михайловского. Именно под руководством этого 
русского инженера в XIX веке появилась железно-
дорожная ветка «Сургут – Кротовка», давшая новый 
импульс развитию поселка. Отдельная экспозиция 
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Дмитрий Патрушев дал высокую оценку новому 
облику учебного заведения. Внутреннему убран-
ству, современным классам и просторным коридо-
рам обновленной сургутской школы могут позави-
довать многие самарские школы, считают учителя 
и родители. 

Подарок для маленьких сельчан 
Новенький детский сад на 170 мест стал вторым 

объектом, который посетил в населенном пункте 
Дмитрий Патрушев. Свои двери для самых малень-
ких граждан поселка, от полутора до шести лет, сад 
распахнул 7 марта 2023 года. Возвели его также по 
госпрограмме «Комплексное развитие сельских тер-
риторий».

Это самое современное в муниципалитете 
дошкольное учреждение. В уютном, красивом зда-
нии созданы максимально комфортные условия для 
малышей из семи возрастных групп. Для каждой 
группы предусмотрены свои игровые и прогулоч-
ные зоны. Обустроены просторные, уютные спальни, 
музыкальный и физкультурный залы, есть интерак-
тивные доски. Медицинский кабинет и пищеблок 
оснащены самым современным оборудованием.

Программа дает колоссальный 
эффект для развития сельских 
районов

посвящена участникам специальной военной опера-
ции из числа жителей муниципалитета. За ее созда-
ние глава федерального Минсельхоза особо побла-
годарил педагогов: «Школьники должны знать своих 
героев». 
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На улице радуют глаз террасы, благоустроенные 
детские и спортивные площадки с разнообразными 
малыми архитектурными формами. Все это вызы-
вает искреннее восхищение родителей, которые с 
большим энтузиазмом встретили появление нового 
садика в родном поселке.

В 2023 году на реализацию программы «Ком-
плексное развитие сельских территорий» Самарская 
область привлекла солидные ресурсы – 1,75 млрд 
рублей. Как отметил Дмитрий Патрушев, это одна из 
самых больших сумм федеральной поддержки среди 
всех субъектов России. Среди прочего КРСТ предусма-
тривает реализацию проектов благоустройства сель-
ских территорий и развитие транспортной инфра-
структуры. Текущее финансирование программы 
позволит обеспечить строительство дорог не только 
в Сургуте, но также в селах Чубовка Кинельского рай-
она и Зуевка Нефтегорского района. 

Губернатор Дмитрий Азаров тепло поблагодарил 
министра сельского хозяйства России за то, что бла-
годаря ему КРСТ продолжает жить:

– Я знаю, что были попытки распределить ее по 
ведомствам, но именно благодаря вам ее удалось 
сохранить. Это дает колоссальный эффект для раз-
вития сельских районов, – подчеркнул глава региона. 

В свою очередь Дмитрий Патрушев рассчитывает, 
что реализация всех мероприятий КРСТ в регионе – 
лидере по выполнению программы по-прежнему 
будет на очень высоком уровне.

Андрей Введенский
Фото Марины Кафтайкиной и «Волжской коммуны»
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Минсельхоз Самарской 
области: в ритме жизни 
В августе 2023 года исполнилось 95 лет с момента создания органа управления АПК 
Самарской области. Основанное в 1928-м как Средневолжское областное земельное 
управление, впоследствии ведомство не раз реорганизовывалось, меняло свои 
название и статус. Неизменной оставалась миссия – обеспечение продовольственной 
безопасности государства, задача во все времена актуальная, и создание 
максимально комфортных условий для работы животноводов, растениеводов, людей 
аграрной науки. 

Хранитель истории органа – главный консуль-
тант управления обеспечения деятельности 
министерства Светлана Аистова. Эта женщина 

виртуозно ориентируется в рядах толстенных папок, 
заполняющих с пола до потолка стеллажи в архиве 
Минсельхоза. Хранящиеся здесь бумаги содержат бес-
ценные сведения о том, чем жило ведомство, да и в 
целом аграрный сектор губернии, без малого сто лет, 
не говоря уже о персональных данных сотрудников. 

В архиве – сердце истории министерства, сконцен-
трированы приказы по личному составу, зарплатные 
ведомости, списки тех, кто работал в органе сельско-
хозяйственного управления в разные годы, документы 
подведомственных организаций и учреждений. 

– Сейчас непосредственно у нас хранятся и учтены 
766 дел постоянного хранения управленческих доку-
ментов и 1800 дел по личному составу министер-
ства, его предшественников и подведомственных 

ликвидированных организаций. Таких «подведов» 
за всю историю было ни много ни мало семьде-
сят. А документы, чей ведомственный срок хране-
ния истек, передаются на государственное хранение 
в центральный госархив Самарской области. Доку-
менты на первых лиц – в архиве регионального пра-
вительства. Но, как видите, составить представление 
о том, как функционировало наше ведомство все 
девять с половиной десятков лет своего существо-
вания, можно и по тем бумагам, которыми распола-
гаем непосредственно мы, – рассказывает Светлана 
Аистова.

С момента создания и вплоть до 2004 года ведом-
ство переименовывалось восемнадцать раз. Воспро-
изводить все названия с буквальной точностью не 
хватит и журнальной полосы. Расскажем о наиболее 
важных преобразованиях. В первый год перестройки, 
12 декабря 1985-го вышло решение Куйбышевского 
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облисполкома о создании агропромышленного коми-
тета Куйбышевской области. Этот комитет создали 
на базе ликвидированных управления сельского 
хозяйства Куйбышевского облисполкома, произ-
водственных объединений «Куйбышевплодоовощ-
хоз», «Куйбышевсельстрой», объединений мясной и 
молочной промышленности, управления пищевой 
промышленности и областного производственного 
управления по производственно-техническому обе-
спечению сельского хозяйства. По численности своей 
комитет насчитывал свыше 400 сотрудников. 

Но даже после столь глобальной реформы админи-
стративное затишье царило недолго. Через несколько 
лет агропромышленный комитет стал агропромыш-
ленным объединением, а в 1992-м его упразднили. 
А взамен на основании постановления правитель-
ства уже новой России «О реформировании системы 
госуправления агропромышленным комплексом РФ» 
в том же году появилось управление сельского хозяй-
ства и продовольствия администрации Самарской 
области – впоследствии департамент. С 2004 года 
департамент преобразован в министерство. 

Люди большой души 
На этом фоне 24 года подряд аграрное ведом-

ство губернии возглавлял Борис Трегубов  – лич-
ность легендарная для Самарской земли. В 1968-м 
этот выходец из Большеглушицкого района встал во 
главе Куйбышевского областного управления сель-
ского хозяйства и руководил им вплоть до 1992 года. 
За десятилетия своей чрезвычайно успешной дея-
тельности он стал своеобразным символом учрежде-
ния, обладающим непререкаемым авторитетом среди 
коллег и даже московского начальства, где его без-
мерно уважали. Он был вхож во многие высокие каби-
неты столицы. Но главное – Трегубова ценили сами 
аграрии, простые колхозники. Человек увлеченный, 
он вырастил целую плеяду таких же ярких профес-
сионалов высочайшего уровня, на которых держался 
и устоял даже в 90-е весь аграрный сектор губернии. 

«Птенцы гнезда Трегубова», которые небез-
успешно продолжили его дело, – золотой фонд сель-
ского хозяйства региона, уверен другой собеседник 
«Агро-Информа», ветеран АПК с сорокалетним ста-
жем, экс-руководитель управления профессиональ-
ного развития министерства и бывший замдиректора 
ГБУ ДПО «Самара – АРИС», кандидат сельскохозяй-
ственных наук Юрий Щербаков. Ныне он возглавляет 
общественный совет Минсельхоза. 

– Неоценимый вклад в развитие нашего сель-
ского хозяйства, в становление самого министерства 
внесли многие трудолюбивые, чрезвычайно ответ-
ственные и порядочные люди. В их числе Виктор Аль-
тергот и Геннадий Демченко, Александр Веревкин 
и Николай Азовсков, Абузяр Калимуллин и Виктор 
Шевяков, Геннадий Тупиков и Павел Загзин, Генна-
дий Чугунов, Евгений Чичев, Иван Шелкаев. Настоя-
щая глыба – организатор от бога, аграрный тяжеловес 

губернского масштаба, последний директор департа-
мента и первый министр сельского хозяйства и про-
довольствия Александр Румянцев, – рассказывает 
Юрий Щербаков. 

Наш спикер знает, о чем говорит. Послужной спи-
сок, к примеру, Александра Румянцева, впечатлял еще 
с советских времен. Свою карьеру он начинал стар-
шим зоотехником и начальником молочного ком-
плекса в совхозе имени Менжинского в Ставрополь-
ском районе. Потом возглавил муниципалитет. А в 
1996-м тогдашний губернатор региона Константин 
Титов лично предложил Румянцеву встать у руля 
департамента сельского хозяйства областной адми-
нистрации в статусе заместителя губернатора. Румян-
цев прекрасно разбирался не только в сельскохозяй-
ственной специфике, но и знал, чем жил чуть ли не 
каждый район области. 

Профессионалом дела считается заслуженный 
работник сельского хозяйства России и настоящий 
многостаночник Геннадий Демченко – министр с 2007 
по 2010 год. Он прошел все производственные сту-
пени – от механизатора и бригадира до главы района. 

Еще один без всякого преувеличения легендарный 
лидер отрасли – Виктор Альтергот, возглавлявший 
Минсельхоз в 2010–2016 годах. Настоящий человек от 
сохи. В молодости трудился трактористом, учетчиком, 
заведовал фермой, был главным зоотехником, дирек-
тором школы, депутатом, возглавлял Кинель-Черкас-
ский район. 

В когорте безусловных лидеров – уроженец Боль-
шечерниговского района Евгений Чичев, который 
20 лет руководил сельскохозяйственным отделом 

Юрий Щербаков
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в Куйбышевском обкоме КПСС, занимал должность 
зампредседателя правления облпотребсоюза. Еще 
заслуженный передовик отрасли – в 1990-х замести-
тель председателя агропромышленного объедине-
ния, начальник управления инвестиционной поли-
тики капитального и мелиоративного строительства 
Виктор Шевяков. Консультант директора департамента 
Николай Азовсков, настоящий старейшина мини-
стерства – он родился в 1929 году, вышел в отставку 
в 1999-м. Доброжелательный и открытый, Азовсков 

стал наставником и учителем не одного поколения 
специалистов-аграриев. Павел Загзин, дослужившийся 
до позиции руководителя аппарата департамента. 
В советские времена он занимал пост заместителя 
председателя исполкома Волжского района, возглав-
лял «Куйбышевплодоовощхоз», являлся заместителем 
председателя агропромышленного комитета. 

Александр Веревкин, или, как его уважительно 
называют ветераны-аграрии, Сан Саныч, тоже 
человек уникальный. Блестящий организатор, с 

2003 год. Региональная научно-практическая конференция научных подразделений Среднего Поволжья

Юрий Щербаков, Александр Румянцев, Юрий Ларин, Павел Шевченко
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колоссальным жизненным и профессиональным опы-
том, в сельском хозяйстве с 1976 года. В неспокойные 
90-е возглавлял Борский район. А в 2001-м влился 
в команду Румянцева, получив назначение первым 
заместителем руководителя департамента сельского 
хозяйства и продовольствия губернии. 

Вспоминая свой опыт работы в Минсельхозе, 
Александр Веревкин (кстати, он и сейчас в строю, воз-
главляет сельхозпредприятие «Бобровское», входящее 
в агрохолдинг «Василина») признается:

– Мне действительно посчастливилось взаимодей-
ствовать с блестящими управленцами, профессиона-
лами высшего уровня, сильными руководителями, 
а порой неординарными личностями, которые при 
этом были людьми большой души. 

В атмосфере поддержки и наставничества
Оценивая собственные годы работы в аграрном 

ведомстве, Юрий Щербаков называет те времена 
одними из лучших в своей биографии.

– Я начинал со старшего инженера отдела вне-
дрения, пропаганды достижений науки, передо-
вого опыта и соцсоревнования. Мы тиражировали 
передовой опыт и научно-технические достиже-
ния в сфере сельского хозяйства из других регионов 
Советского Союза к нам, в Поволжье. Работа была 
очень интересная. Уже через год я стал замначаль-
ника, а в 1991-м по «благословению» Бориса Тре-
губова меня сделали начальником отдела. В нашей 

большой команде царила необычайная атмосфера 
товарищества и взаимовыручки, – отмечает Юрий. – 
Что меня вдохновило и поразило – что все эти про-
фессионалы-асы, возглавлявшие отраслевые струк-
турные подразделения комитета, сильно помогали 
мне советами, консультациями и рекомендациями. 
Я всегда получал помощь и содействие. Вот эта под-
держка меня как молодого специалиста, она у меня 
до сих пор в памяти. Я с благодарностью вспоминаю 
моих коллег, как ныне живущих, так и тех, которых с 
нами нет, кто помог мне и моим сверстникам состо-
яться в аграрном деле. 

Самарский Минсельхоз по-прежнему славится 
высокопрофессиональными сотрудниками, масте-
рами аграрного дела. Вот уже пять лет его возглавляет 
профессиональный  агроном, бывший глава муни-
ципального района Кинельский Николай Абашин. 
Человек слова и дела, всю свою  жизнь он с большим 
вниманием и уважением относится к сельским тру-
женикам. В ведомстве гордятся своими ветеранами, 
прослужившими в отрасли не один десяток лет, имена 
которых стали легендой, и молодыми, перспектив-
ными сотрудниками. Именно они, яркие и талант-
ливые, поведут корабль под названием министер-
ство сельского хозяйства и продовольствия к новым 
победам и достижениям аграрного сектора губернии. 

Андрей Введенский
Фото автора и из личного архива Юрия Щербакова

Комсомольский актив Куйбышевского института сельского хозяйства
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Объединить усилия
В решение проблем сельхозпроизводителей активно включается общественный совет 
при региональном аграрном ведомстве. В составе этого органа – весомый пул экспер-
тов, успешно проявивших себя в отрасли. Они на месте определяют проблемные точки, 
чтобы потом совместно с властью найти пути их решения. Активисты побывали на 
сельхозпредприятиях Богатовского и Борского районов. В программу вошли вопросы 
производства молока и мяса, а также ведения уборочных работ. За одну поездку охва-
тили в общей сложности шесть хозяйств. 

Положительный опыт

В  Богатовском районе в молочном направлении 
наблюдается прогресс. До 2020 года надои состав-
ляли около 14 тыс. т. Сейчас вышли на 16,3 тыс. т. 

Дойного поголовья в общей сложности 2,3 тыс. голов. 
Конечно, на такой прирост повлияло большей частью рас-
ширение производства в животноводческом комплексе 
«Радна». Но в этой цифре есть и заслуга личных под-
собных и фермерских хозяйств, число которых из года в 
год растет. Руководитель управления сельского хозяйства 
района Анатолий Сметанников приводит пример села 
Андреевка: в нем одном в общей сложности больше 600 
голов дойных коров.

Развивается и производство мяса. В подворье фер-
мера Александра Зутикова – почти 100 голов КРС казах-
ской белоголовой породы. В одной калде – коровы с теля-
тами, в другой – бычки на откорме. Животноводством его 
семья занимается всю жизнь. А пять лет назад Александр 

защитил грант как начинающий фермер. На три милли-
она рублей поставил ангар и приобрел 16 голов скота, да 
своих было 25 голов. Сейчас ведет рентабельное произ-
водство, несмотря на то, что все корма покупные.

– Примерно в неделю две головы идет на реализа-
цию. Сбыт – на точке рынка Кинеля. Реализация в убой-
ном весе. Проблем нет, – говорит фермер.

Александр Зутиков демонстрирует гостям результат 
своего эксперимента – теленка белого окраса. В прошлом 
году осеменил четыре коровы семенем бельгийской голу-
бой породы. Получил только одного. Весной опыты про-
должил. Мясо у этой породы ценится, а это выход хозяй-
ства на новый уровень.

Общественники побывали 
в шести хозяйствах 
Богатовского и Борского районов
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Сенокос в полном разгаре. Вся околица села Съез-

жее – в рулонах с сеном, которые патриотично обтянуты 
в цвет российского триколора. Местный фермер Евгений 
Мучкаев договорился с владельцами заброшенных ого-
родов и засеял эти участки вико-овсяной смесью. Полу-
чилось порядка 70 га плюсом к арендованным 130 га и 
собственным 45 га. Этой инициативой довольны все – 
теперь на сельских улицах и чисто, и аккуратно, а самое 
главное, решена проблема противопожарной безопасно-
сти. Здесь помнят год, когда лесной пожар по бурьяну чуть 
не перекинулся на жилые дома. Тогда Мучкаев со своими 
работниками на тракторах отбил огонь.

– Я деревенский, местный. Мы с супругой пожени-
лись, и сразу у нас появилась первая корова, – рассказы-
вает фермер. – В колхозе девять лет отработал. Начинал 
завгаром, перевели заведующим фермой, потом – зоо-
техником. Когда колхоз распался, стали заниматься лич-
ным подсобным хозяйством. По 20 голов свиней и быков 
держали. Стало интересно, начал расширяться. Занял 
помещение бывшей колхозной фермы. Здесь все было 
в навозе. Все вычистил.

Раньше Евгений занимался свиноводством. Доходило 
до 4 тыс. голов свиней, в год 700–800 т мяса производил. 
В результате АЧС все поголовье попало под отторжение. 
Фермеру выплатили компенсацию, и все средства он вло-
жил в альтернативное животноводство – создал откор-
мочную площадку КРС на 250 голов. 

В подворье фермера Александра 
Зутикова почти 100 голов КРС 
казахской белоголовой породы

Визит в Богатовский район активисты завершили в 
сельскохозяйственном производственном кооперативе 
«Виловатое», который возделывает почти 2,5 тыс. га. На 
поле после уборки озимой пшеницы проводится обра-
ботка глубокорыхлителем с одновременным внесением 
сложных удобрений.

– Озимых было 400 га. Перезимовали удовлетвори-
тельно. Предшественником был ячмень. Конечно, это куль-
туры-антагонисты. Но рискнули, чтобы увеличить озимый 
клин. Сеяли в сухую землю, потом только дождь прошел. 
Даже на парах было минимум влаги. В этом году получили 
урожайность 20 ц/га, но зерно третьего класса, – рассказал 
Александр Сотников, руководитель предприятия.
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– Форму сохранили, но людей стало намного меньше. 
Членов колхоза сейчас 48 человек. В 2000 году было 
около 70. За последние пять лет пришли три молодых 
парня. Один из них недавно уволился и уехал в город, – 
рассказывает председатель колхоза Сергей Вергун.

Чтобы удержать молодежь, колхоз старается обе-
спечить их жильем. Скупает вторичку. На строительство 
нового собственных средств не хватает. Виталий Коже-
ваткин предложил воспользоваться программой «Сель-
ская ипотека»:

– Чтобы привлечь строительную бригаду, пишется 
ходатайство от района, и через банк мы проводим. Это 
уже обкатанная процедура. Начинали с семи компаний. 
Сейчас 19 аккредитованы. В программе многие вопросы 
упростили. Более того, раньше одному члену семьи пре-
доставлялись три миллиона рублей, теперь каждый из 
супругов может получить до шести миллионов.

В колхозе построили новую откормочную площадку, 
чтобы увеличить поголовье мясного направления, сохра-
няя дойное. Есть собственная переработка молока. Цех 
рассчитан на производство 600 л кисломолочки за смену. 
В линейке – широкий ассортимент продукции.Вопросы и предложения

В Борском районе общественники в первую очередь 
посетили крестьянское (фермерское) хозяйство Нико-
лая Николаева. Он приобрел универсальное концентри-
рованное органическое удобрение на основе куриного 
помета в гранулах.

– На полях местами почва песчаная. Минеральные 
удобрения тоже применяю, конечно. Под пашню в про-
шлом году внес 200 кг на гектар. Толк от них есть, но цены 
взлетели. Решил попробовать еще и органические. Эти 
подешевле выходят. Посмотрю. Осенью под пашню буду 
вносить, – делится фермер.

По словам Владимира Полянских, руководителя 
управления сельского хозяйства района, задумка – на 
следующий год поля фермера-рационализатора про-
демонстрировать другим аграриям. Производство этой 
новинки с апреля налажено в Кинель-Черкасском рай-
оне на заводе «Эковремя».

– Птичий помет по сравнению с навозом КРС является 
сильно концентрированным. Это в настоящий момент 
бесценно. Минеральные удобрения вымываются. А орга-
ника имеет пролонгированное действие, – отметил дирек-
тор ФГБУ «Станция агрохимической службы «Самарская» 
Сергей Обущенко.

В СПК (колхозе) «Луч Ильича» главная проблема – 
дефицит кадров. Не хватает не только механизаторов 
и доярок, но и специалистов. И этот вопрос актуален не 
только здесь.

– Средний возраст работающих в районном АПК 
около 55 лет. Через пять лет основная масса работников 
уйдет на пенсию, и нехватка кадров еще острее станет. 
Молодые специалисты в отрасль приходят в лучшем слу-
чае 6–7 человек в год, – сообщил Владимир Полянских.

Сельхозпредприятие села Языково имеет богатую 
историю. Колхоз «Луч Ильича» был образован еще в 
начале прошлого века. Коллективного хозяйствования 
здесь придерживаются и по сей день.
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– При реализации натурального молока столкнулись 
с проблемой – ни один магазин не приспособлен к его 
продаже: в них холодильники настроены на +8…+10 гра-
дусов. А цельное молоко надо хранить при +4…+6 граду-
сах, – сетует председатель.

Есть в хозяйстве и собственные маслобойня и пекарня. 
Вся продукция реализуется в райцентрах Богатое и Бор-
ское, а также в близлежащих селах.

На полях соседнего колхоза имени Чапаева делегация 
ознакомилась с ходом уборочных работ. Общая посев-
ная площадь 7,8 тыс. га. В севообороте – гречиха, горох, 
просо, нут, яровая пшеница, ячмень, овес, подсолнечник.

– Озимые дали в пределах 30 ц на круг. Они без 
дождей подошли. Мы сеем с удобрениями, потом еще 
подкармливаем. Работаем против сорняков и вредите-
лей. Поэтому такой результат, – рассказал главный агро-
ном колхоза Александр Андреев.

В колхозе для обсуждения с общественниками под-
готовили целый список вопросов. Самый острый из них – 
низкие цены на зерно.

– В этом году урожайность ниже. Если ничего не изме-
нится, себестоимость зерна будет выше цены реализа-
ции. Непонятная ситуация с субсидиями на реализацию 
зерна – кто позже продал, остался без поддержки. Не 
учитывается логистика, ведь кому-то приходится больше 
тратиться на доставку продукции в глубоководные порты. 
Кроме того, если зерно упало в цене, то техника возросла 
процентов на 70–80, – объясняет председатель колхоза 
Николай Кармашов.

Подводя итоги встреч с сельхозпредприятиями Бога-
товского и Борского районов, член общественного совета 
при региональном Минсельхозе Анатолий Кадкин отметил:

– Поездка очень полезная получилась. Мы выяснили, 
что графики уборочной кампании почти не нарушаются. 
Урожайность – 29 ц/га. Зерно качественное. На сегодня 
главная проблема – это низкая цена на него. Плани-
руем еще на север проехать и на юг. Потом обобщим 
свои предложения и представим министру. Из поездки 
в Богатовский и Борский районы точно возьмем пример 
по применению органических удобрений на основе пти-
чьего помета. Уже планируем заложить в аграрном уни-
верситете испытания. Если удобрение будет соответство-
вать заявленным критериям, выйдем с ходатайством о 
субсидировании этого вида полевых работ.

Татьяна Давыдова
Фото Евгения Литвинова

На полях колхоза имени Чапаева 
делегация ознакомилась с ходом 
уборочных работ
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«Агростартап» для «Агрокур»
Благодаря реализации нацпроекта «Малое и среднее предпринимательство и под-
держка индивидуальной предпринимательской инициативы» достигается прирост про-
изводства в сельхозотрасли региона. Одно из направлений – грант «Агростартап», на 
который начинающие фермеры могут закупить оборудование или спецтранспорт, при-
обрести землю или увеличить поголовье животных, построить или модернизировать 
производственные помещения. У главы КФХ «Агрокур» Андрея Жаднова из Елховского 
района в планах с помощью этой поддержки вывести свое предприятие на новый этап 
развития.

Дело случая
Андрей Жаднов из села Мулловка признается, 

что птицеводством почти два года назад занялся по 
чистой случайности. В прошлом городской житель, 
переехал на малую родину родителей и с азартом 
включился в сельскую жизнь.

– Знакомая продавала цыплят бройлерных кур и 
у нас поинтересовалась, кому в селе можно предло-
жить. Я выяснил цену цыплят и сделал расчет расхо-
дов на корма и содержание, выхода мяса, определил, 
какие доходы возможны после реализации готовой 
продукции. Экономика мне понравилась. Поэтому 
решил забрать всех цыплят – 180 голов, – вспоми-
нает фермер.

Несмотря на все расчеты, этот шаг оказался спон-
танным. Ведь на тот момент для птицеводства подво-
рье Жадновых не было приспособлено. Три дня цыплят 
пришлось держать дома. Но Андрей не спасовал перед 
трудностями. К тому же помощники нашлись. Лучший 
друг, сейчас бизнес-партнер Рамис Салюков одобрил 
идею и подставил плечо. День посвящали основной 
работе, а по ночам пропадали в сарае – стругали, при-
бивали, белили, тянули провода, рыли канализацию. 

Птицеводством Андрей занялся 
по чистой случайности
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Вместе достаточно быстро подготовили одно поме-
щение. И практически сразу же приступили к ремонту 
второго и третьего: цыплята росли быстро, им требо-
валось все больше и больше места.

– Мне нравится ухаживать за малышами. С ними, 
конечно, возни больше, зато веселее. Их нужно нау-
чить пить, есть. Даже учим подходить на зов. Среди 
всего поголовья обязательно находятся 3–4 смышле-
ных цыпленка. Остальные уже друг за другом смотрят 
и начинают за ними повторять, – улыбается Рамис.

Практически одновременно Андрей приобрел 
необходимое оборудование. Впоследствии оно значи-
тельно облегчило работу на маленькой птицеферме.

– Вылупившиеся цыплята до двух недель содер-
жатся в брудерах. Там регулируется освещение, отсле-
живается температура, есть специальные кормушки, 
автоматизированные поилки, лотки. После – переса-
живаются в клетки. А взрослая птица – на напольном 
содержании, – рассказывает предприниматель.

Крепкая база для бизнеса
Сегодня идея Андрея Жаднова обрела реальные 

очертания. Увеличилось поголовье цыплят мясной 
породы от 180 до тысячи голов, введены в эксплуата-
цию два помещения для их содержания и подсобные 
сооружения. Прошлым летом построили забойный 
цех, который оснастили оборудованием – от перье-
щипалки до камер охлаждения. Здесь налажена целая 
линия разделки.

– Мы производим халяльную продукцию. При 
этом соблюдаются все мусульманские националь-
ные традиции. На конечном этапе потрошенная 

птица сушится, взвешивается и размещается в камере 
охлаждения. Если сразу замораживать, она покроется 
ледяной корочкой, и мясо не созреет и испортится, – 
рассказывает глава КФХ.

Сбыт производят в мессенджерах – создана группа, 
где клиенты, уже ставшие постоянными, заказывают 
чистый фермерский продукт. В основном расходится 
среди односельчан, но есть и доставка в Самару, 
Тольятти, Елховку.

– Домашняя курочка должна быть выращена без 
применения ГМО, химии, на натуральных кормах. 
Для этого необходимо наладить сбалансированный 
рацион кормления. Она всегда по весу больше – не 
один и не полтора килограмма, а три и выше. Это не 
цыпленок недорощенный. Это нормальная сформи-
рованная курица, которая имеет хорошую мышечную 
массу, – считает Андрей.

Грант на реализацию планов
В результате новое хобби настолько захватило 

фермера, что стало основным делом. Он углубился в 
технологию выращивания, чтобы внедрять на прак-
тике.

– Я в птицеводстве сначала был абсолютный ноль. 
Потом стал знакомиться с опытом реальных птицево-
дов, черпать информацию, где только было возможно. 
Мне помогли курсы, которые организуются на базе 
Центра компетенций «Самара – АРИС». Настолько 
втянулся, что сейчас в радость заниматься в хозяй-
стве. А все дело в том, что я стал разбираться в пти-
цеводстве, – рассказывает Андрей Жаднов.

У фермера много задумок на перспективу  – 
построить еще одно помещение, объединить все 
общим коридором и довести куриное поголовье до 
11–12 тыс. Если сейчас он только частично инкуби-
рует яйцо, остальное поголовье цыплят докупает, то 
в будущем хочет выйти на полный цикл. Ускорить 

Надо было расти, поэтому 
пошел на грант
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этот процесс нацелена господдержка для начинаю-
щих фермеров «Агростартап», которая реализуется 
по линии областного Минсельхоза.

– Об «Агростартапе» узнал от знакомого, тоже пти-
цевода. Он мне неоднократно говорил про этот грант. 
Я все отнекивался, думал, сам осилю. Но когда начал 
двигаться дальше, понял, что это непросто: собствен-
ных средств не хватало. А бизнес не должен оста-
ваться на первоначальном уровне. Надо было расти, 
поэтому пошел на грант. В «Самара – АРИС» мне под-
робно разъяснили все условия программы, помогли 
написать бизнес-план, – делится фермер.

Размер гранта составил около трех миллионов 
рублей. На эти средства Андрей Жаднов планирует 
приобрести два промышленных инкубатора отече-
ственного производства, каждый на 800 яиц.

Выход на кооператив
По словам Андрея Жаднова, в птицеводстве глав-

ная часть расходов – корма.
– Общаясь с птицеводами и животноводами, я 

выяснил, что они тоже, как и мы раньше, кормят 
своих животных, кто чем может. О сбалансирован-
ности не идет речи. Все ищут более дешевый вари-
ант. Поэтому у нас с партнером возникла идея о соз-
дании комбикормового завода в Елховском районе. 
Это уже сокращает расходы на логистику. К тому же, 
если использовать ингредиенты, выращенные на тер-
ритории района – горох, пшеницу, ячмень, кукурузу, – 
ценник продукции еще ниже становится, – считает 
фермер.

С разработкой рецептур комбикормов ферме-
рам помогает ведущий профконсультант Центра 
компетенций «Самара – АРИС», доктор сельскохо-
зяйственных наук Виктор Константинов. Корма для 
птицы уже опробовали в собственном хозяйстве. За 
60 дней привес курицы обычно составляет около 
3–3,5 кг, а в «Агрокур» они набирают до 4–4,5 кг. 

Секрет прост – сбалансированность всех элементов 
в кормах.

– Разработали стандартные рецепты полнораци-
онных комбикормов, чтобы в зависимости от этапа 
развития – предстарт, старт, рост и финиш, а также 
генетики, откормочное поголовье, независимо, 
птица это или животные, получало необходимый 
состав питательных веществ в определенных про-
порциях. Это позволит максимально выразить его 
генетический потенциал. Результатом станет полу-
чение высококачественной мясной и молочной про-
дукции, – уверен Виктор Константинов. – Сбаланси-
рованность общего рациона позволяет удешевить 
корма, так как происходит максимальное усваива-
ние питательных веществ животным или птицей.

Завод по производству комбикормов открывает 
новые возможности в целом для сельхозотрасли 
Елховского района.

– Пока это предприятие объединяет двух пред-
принимателей, которые занимаются разведением 
кур мясных пород. Они закупили на свои средства 
цех по производству полнорационных комбикормов. 
Пригласили для этого специалиста, который разрабо-
тал рецептуру, – рассказал руководитель управления 
сельского хозяйства Елховского района Сергей Золо-
тухин. – В дальнейшем планы по объединению дру-
гих животноводов района и созданию кооператива. 
На этом заводе возможно производство полноцен-
ных кормов для всех видов животных.

На предоставление грантов «Агростартап» в рам-
ках нацпроекта «Малое и среднее предприниматель-
ство» в 2023 году предусмотрена поддержка в раз-
мере 63,5 млн рублей из областного и федерального 
бюджетов. Получателями гранта в этом направлении 
стали 17 фермеров региона.

Татьяна Давыдова
Фото автора

Возникла идея 
о создании 
комбикормового 
завода
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Дом для зоотехника
Первый замглавы Минсельхоза губернии Евгений Афанасьев в ходе рабочего визита в 
Челно-Вершины посетил дом семьи зоотехника Рауфа Махмудова, возведенный по гос-
программе «Комплексное развитие сельских территорий».

Крестьянская жилка

Родился и вырос Рауф в Челно-Вершинах. В его семье всегда держали скотину. 
Корова, говорит он, была основной кормилицей. Помощь матери по хозяй-
ству (она работала продавцом в местном райпо и целыми днями стояла за 

прилавком) для деревенского мальчишки являлось делом привычным. Кроме 
того, содержать в порядке птичник, где царствовали гуси и утки, было еще одной 
из обязанностей подростка. Ни он, ни старшая сестра никогда не отлынивали от 
работы на подворье, хотя признается, что ухаживать за коровами ему нравилось 
все-таки больше, чем за птицей.

Еще парню нравилось косить. Делать это долго и не уставая его обучил отец – 
сельский водитель. Сенокосную пору Рауф называет в числе лучших воспоми-
наний детства: запах свежескошенной травы, яркие лучи утреннего солнца на 
фоне прекрасной природы, приятная с элементами соревнования (кто больше 
накосит) работа.

Комплексное 
развитие сельских 
территорий» 
имеет массу 
преимуществ 
перед другими 
программами

Агро-Информ |  август 2023 17

Развитие села



Неудивительно, что молодой человек с детства 
прикипел к земле и знал, что свяжет свою жизнь с 
деревней. В 2013-м он окончил самарскую сельхозака-
демию по специальности «ветеринария» и начал тру-
диться ветврачом в селе Чувашское Урметьево. После 
женитьбы вернулся в Челно-Вершины. Его супруга 
Марина, педагог по профессии, после окончания вуза 
уехала в Санкт-Петербург. Карьера в Северной сто-
лице у девушки складывалась вполне успешно, она 
трудилась в одной из нотариальных контор города 
на Неве, но питерский климат не подошел молодой 
волжанке. Она часто болела и в итоге, несмотря на 
открывающиеся перспективы, вернулась на родную 
землю, где встретила Рауфа. Марина подарила мужу 
двух девочек – Дарину, ей сейчас пять лет, и Милану, 
которой всего годик.

Рабочие будни Рауфа очень насыщенны. Кроме 
зоотехнических обязанностей он оказывает ветери-
нарные услуги. Чаще всего к нему обращаются вла-
дельцы крупного рогатого скота. Рауф помогает всем, 
а его ценят как толкового специалиста по всему рай-
ону, обращаются при серьезных случаях даже из 
соседних деревень, не говоря уже о владельцах ЛПХ 
из райцентра.

На пути к комфортному жилью
Дела на основной работе у Рауфа Махмудова тоже 

на высоте, но с появлением второго ребенка в его 
маленькой квартирке стало тесно. Семья задумалась 
о том, как улучшить жилищные условия. Переезжать 
к родителям, неважно, Рауфа или Марины, не вари-
ант – молодая семья привыкла жить самостоятельно, 

да и стеснять родню не хотелось. Руководитель посо-
ветовал Рауфу присмотреться к КРСТ. Условия про-
граммы заинтересовали агрария.

– «Комплексное развитие сельских территорий» 
имеет массу преимуществ перед другими програм-
мами. Жилье, возводимое по ней, практически бес-
платно для аграриев, как и для сельских учителей, 
медиков и других нужных специалистов. Да, дом пре-
доставляется по договору соцнайма. Но уже через 
пять лет мы вправе выкупить его за 10% от стои-
мости, а через 10 лет – и вовсе за 1%. Чем не вари-
ант решения жилищного вопроса? В городе, куда я, 
кстати, никогда не стремился, таких вариантов точно 
не предложат, – размышляет новосел.

Рауф очень быстро собрал необходимые для уча-
стия в проекте документы. Согласовал место для 
строительства – не околица райцентра, а выгодный 
с точки зрения транспортной доступности и удоб-
ства прокладки инженерных сетей участок. Он был 
застроен еще в советские времена, но долгие годы 
пустовал, хозяйский дом и надворные постройки 
обветшали и пошли под снос. После необходимой 
подготовки, в знаковую дату, 8 марта 2023 года, нача-
лось строительство. Жилье сдали уже в августе. Новый 
дом оборудован всеми коммуникациями. Есть водо-
отведение, водоснабжение, в конце августа подклю-
чили газ.

Строители без вопросов шли 
навстречу моим пожеланиям
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– Дом красивый, шикарный, большой. Главное, 
строители без вопросов шли навстречу моим пожела-
ниям – как по внутренним отделочным работам, так 
и по просьбам что-то изменить или переделать. Я, к 
примеру, еще на этапе штробления попросил доба-
вить на кухню розеток, использовать выбранный 
лично мной материал при отделке прихожей и дет-
ской. Внимательнее отнестись к монтажу сантехники 
и отопления. Пришлось переклеивать обои, потому 
что та расцветка, которая предлагалась, была с нами 
не согласована, соответственно, не зашла. Мы с женой 
попросили другие. Нам подрядчики предложили 
варианты. Мы с супругой тщательно изучали цвет и 
фактуру. В итоге выбрали, что хотели. Не скрою, меня 
порадовало, что все, что я хотел, ребята выполнили 
без вопросов. Поэтому мы с Мариной довольны, – рас-
сказывает новоиспеченный хозяин жилья.

Приятные хлопоты
Дом из газобетона с добротным внешним утепли-

телем и современным пластиковым стеклопакетом, 
именно такие окна в новостройке – хороший вариант 
для села в местности, где зимой нередко случаются 
сильные метели и трескучие морозы. Наш новосел 
уверен, что зимовка в новом доме, куда семья пере-
едет уже в первых числах сентября, пройдет успешно. 
Не зря он лично контролировал строительство. 
А задача хозяев теперь – на свой вкус облагородить 
прилегающую к дому территорию, она не малень-
кая, двадцать соток. Поэтому Рауф на свои средства 
уже возвел баню и гараж. Супруги придумали, где 
будет детская зона. А в следующем году Марина рас-
планирует, где посадить яблони, вишню, куда поста-
вить теплицу, сколько оставить под картошку и где 
продолжить эксперимент с выращиванием арбузов. 
Да, Махмудовы в прошлом году на родительских 

«плантациях» решили попробовать вырастить сол-
нечную ягоду. Не все пошло по плану, но результат 
приходит с опытом, считают наши челно-вершинцы. 
Так что «арбузное дело» ребята повторят, но уже на 
собственном участке.

Между тем, как сообщил на церемонии вручения 
ключей довольным новоселам первый заместитель 
министра сельского хозяйства и продовольствия губер-
нии Евгений Афанасьев, в текущем году на реализа-
цию программы КРСТ предусмотрено свыше 1,7 млрд 
рублей из федерального и областного бюджетов и вне-
бюджетных источников. На строительство жилья, пре-
доставляемого по договору найма, планируется напра-
вить порядка 400 млн рублей. Эти средства позволят 
обеспечить жильем 80 семей сельских жителей – будет 
построено 67 частных домов и один многоквартирный. 
В Челно-Вершинах же после семьи Махмудовых этой 
осенью новоселье справит еще одна семья.

Андрей Введенский
Фото Марины Кафтайкиной

Дом из газобетона с внешним 
утеплителем и современным 
пластиковым стеклопакетом
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Чистые овощи 
от чистого сердца
Для борща и щей полна корзина овощей. Фермер Алексей Крылов из Шигонского рай-
она на 25 га выращивает картофель, морковь, лук, капусту, свеклу, перец, зелень.

Стране нужно 
выращивать 
побольше своих 
продуктов

Богатый ассортимент

На каждой грядке урожай вырос знатный. Но главное все-таки здесь не 
столько количество, сколько качество. Ко всей продукции у фермера стро-
гие требования по экологической чистоте.

– Только вода, земля и солнце – вот на чем все у нас растет. Ну и наш труд, 
конечно. Нитратов в овощах нет точно. Удобрения не используем, а вот сево-
оборота придерживаемся строго. Овощи сеем только после паров, – рассказывает 
Алексей. – Например, кабачок впитывает все. Можно легко его урожайность под-
нять процентов на 30. Я не гонюсь за этим. Пусть веса, объема меньше, но каче-
ство лучше. И за такой продукт цена выше. Продовольственная безопасность – 
важная часть. Стране нужно выращивать побольше своих продуктов.
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Два года как Алексей стал фермером. Он по обра-
зованию строитель, но на земле работает с детства. 
У его родителей всегда были теплицы, в которых тру-
дились всей семьей. А потом и свои поставил. Огурцы, 
помидоры, зелень с подворья Алексея Крылова поль-
зуются неизменным спросом в округе. Недавно фер-
мер приобрел еще и поля. Сегодня хозяйство обраба-
тывает 42 га. На 10 га в этом году вырастили озимые, 
которые уже положили в закрома. Еще 10 га – под 
парами.

– В будущем планирую построить теплицу. Для 
начала решил овощами заняться. Вроде получается, – 
говорит фермер. – В каждый сезон по-разному играют 
и цена, и спрос на продукты. В прошлом году не все 
овощи удалось продать. В этом пекинскую капусту 
уже раскупили, сейчас кабачки хорошо берут.

Кабачковые стандарты
Крупные – не значит самые хорошие. Товарный 

вид у кабачков быстротечен: их нужно срезать, пока 
они не перезрели. Прежде чем попасть на прилавки, 
кабачки проходят настоящий кастинг. Стандарты их 
красоты – около 20 см в длину и 4–5 см в диаметре. 
Стоит перерасти на 5–6 см, уже брак. Так что за этими 
красотками нужен глаз да глаз. Фермер и сам трудится 
на грядках, и детей привлекает. Старшая дочь Даша – 
экономист по образованию. В этом году окончила вуз, 
но работы на грядках не чурается.

– Нынешний сезон кабачковый у нас. Урожай 
хороший получили. Мы немного изменили техноло-
гию. Междурядья сделали шире, раньше у́же были, 
из-за этого сложнее было собирать овощи. А сейчас 
места достаточно. Кусты разрослись, но тропинки 
остались, – объясняет девушка. – Вот этот кабачок, 
если бы сейчас я не сорвала, за ночь вырос бы в два 
раза. Поэтому очень тщательно надо проходить ряды.

– В брак идут и неправильно срезанные кабачки. 
Нужно оставлять примерно один сантиметр плодо-
ножки, – дополняет ее брат Саша. Он пока учится в 
школе, но уже видит себя продолжателем дела отца.

Крыловы по кабачкам большие специалисты. На 
столе семьи этот овощ круглый год и используется во 
всем многообразии.

– В нашей семье очень любят кабачки. Мы сами 
много их едим. Мама любит, делает и оладушки, и 
блинчики – они для всего хороши, – делится Даша.

Желание работать есть
Овощеводство – сложное направление в растени-

еводстве. Не каждый производитель берется за него. 
В нем надо разбираться досконально, чтобы получать 
прибыль. Но даже если все учесть, погодные условия 
могут подпортить статьи расходов и доходов.

– Природные катаклизмы часто случаются. Капу-
ста в этом году досталась нам тяжеловато. Весной 
высеяли сеялкой напрямую семечкой. Она вся кра-
сиво взошла: влаги ей хватило – и тут ударили воз-
вратные морозы. Все погибло. Пришлось повторно 
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механизированный: и вид, и качество продукции 
лучше. Это тяжелый труд. Поэтому не каждый идет в 
овощеводческое хозяйство работать, – делится своей 
проблемой фермер. – Сейчас все силы бросили на 
уборку. А вот на прополку уже не хватает людей, и 
сорняк уже поднимает голову.

Еще одна проблема – посевной материал. Семена 
дорогие, но что хуже всего – не всегда доступны из-за 
санкций. Трудностей много – со всеми фермер пока 
справляется в одиночку.

– Помощь государство предлагает, но пока не 
пользуюсь. Я только начал, выбираю, какую культуру 
мне лучше сажать. Если воспользоваться поддерж-
кой, надо конкретно определиться, чем буду зани-
маться, чтобы выполнять обязательства договора, – 
говорит Крылов.

Всему свое время
Год в фермерском хозяйстве Крыловых начина-

ется в теплице: зимой подходит зелень, весной к ней 
добавляются томаты и огурцы. А в июне уже поспе-
вает продукция, выращенная в открытом грунте. 
Открывает сезон зелень  – лук, укроп, петрушка, 
кинза, базилик. За ними – салаты и пекинская капу-
ста. А кабачки уже второй месяц плодоносят. Сейчас 
подоспели капуста, морковь и свекла.

посеять рассаду и вручную высаживать на поле, – рас-
сказывает Алексей Крылов. – В другой год баклажаны 
и перцы пропали. Выросло все хорошо, уже собирать 
надо было, но град прошел, и все практически побило.

Фермер старается сократить потери. Изначально 
приобрел участок рядом с водоемом. А потом купил 
поливальную машину. На перспективу есть планы 
построить склады с холодильниками, чтобы хранить 
продукцию до нового урожая. Готов и площади уве-
личивать, но останавливает дефицит рабочих.

– В овощеводстве много ручного труда исполь-
зуется. Конечно, где возможно, работаем на трак-
торе. Но вот ручной сбор больше ценится, чем 

Нынешний сезон 
кабачковый у нас
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– В открытом грунте самую большую площадь 
занимает картофель – четыре гектара. Остальные 
культуры сажаю поровну – примерно по два гектара, – 
объясняет фермер.

А вот по брокколи в Шигонском районе Крыловы 
монополисты: во всей округе только они эту диковин-
ную капусту выращивают. Она достаточно капризная.

– У брокколи вилок состоит из бутонов цветов. 
И он должен быть плотный. Если цветки распустятся, 
то овощ идет в брак, – рассказывает фермер. – Зато по 
сравнению с другими видами капусты у брокколи есть 
преимущество: она дает второй урожай. Для этого, 
когда вилок срезаешь, кочерыжку надо оставлять. 
Потом на ней вырастут новые соцветия.

Продукция фермерского хозяйства большей 
частью идет на прилавки рынков и магазинов Шигон-
ского и Сызранского районов, но во время сезона 
ярмарок Крыловы и в Самару вывозят свои овощи.

В Самарской области площади под овощными 
культурами увеличиваются. Этот рост стал возможен 
благодаря федеральной государственной поддержке 
программы развития производства и элитного семе-
новодства картофеля и овощных культур, включая 
гибриды. В текущем году на эти цели предусмотрено 
12 и 44 млн рублей соответственно. Обеспечение про-
довольственной безопасности, включающей в том 
числе насыщение рынка картофелем и овощами, – 
одна из главных задач, поставленных главой региона 
Дмитрием Азаровым перед АПК.

На конец августа аграриями региона собрано 17 
тыс. т овощей со средней урожайностью 332,8 ц/га. 
Картофель убирают со средней урожайностью 271,3 
ц/га. 11,5 тыс. т уже заложено на хранение в склады. 
Кроме того, намолочено 2,310 млн т зерновых и зер-
нобобовых культур. Средняя урожайность составляет 
23,8 ц/га.

Татьяна Давыдова
Фото Евгения Литвинова

В открытом грунте самую большую 
площадь занимает картофель
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Когда теория не расходится 
с практикой
Какие сорта сеять и как выстраивать технологию возделывания разных сельхозкуль-
тур – своими научными разработками поделились сотрудники самарского аграрного 
университета на ежегодном Дне поля вуза.

Эффективные технологии

Вместо аудиторий и кафедр – опытные стационары. Не первый год на отве-
денных участках аспиранты-агрономы под руководством своих препода-
вателей проводят исследования, в результате которых рождаются научные 

достижения в области растениеводства, создаются новые технологии работы для 
производственников.

– День поля – это давняя традиция. Вынужденный перерыв был из-за панде-
мии по ковиду. Зато сейчас формат и масштабы расширились. У нас значительно 
увеличилось количество стационаров, на которых научно-исследовательские 
лаборатории и малые инновационные предприятия университета работают над 
своими проектами, – говорит Сергей Машков, ректор вуза. – Университет ведет 
много экспериментов и научных работ. Понятно, это дополнительная финансо-
вая нагрузка, поэтому мы стараемся изыскать возможности, привлекаем партне-
ров из числа отечественных производителей.

В этом году установлен исторический рекорд. На стационарах заложены опыты 
с 233 сортами разных сельхозкультур. Все они возделываются в Самарской обла-
сти.

Университет 
ведет много 
экспериментов 
и научных работ
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Перспективные системы возделывания сель-
хозкультур уже несколько лет создают аспиранты 
агрономического факультета под руководством 
заслуженного деятеля науки РФ, доктора сельскохо-
зяйственных наук, профессора Василия Васина. Раз-
рабатываются высокоэффективные ресурсосберега-
ющие приемы и технологии возделывания, способы 
подкормки сельхозкультур, элементы интегрирован-
ной системы защиты растений и сохранения почвен-
ного плодородия. Исследования проводятся на посе-
вах озимой и яровой пшеницы, ячменя, кукурузы, 
сои, подсолнечника, а также на кормовых культурах. 
Здесь капризам природы противостоят действенные 
технологии, которые позволяют добиваться высоких 
результатов.

– Считается, этот год неудачный для озимых. Но 
у нас «гром» насыпал 90 ц/га, «юка» – 100 ц/га. Про-
должаются испытания над шестью отечественными 
гибридами подсолнечника. Для их обработки и под-
кормки использовали препараты и удобрения только 
российского производства. Планируем получить уро-
жай 25–30 ц/га. В прекрасном состоянии и ячмень, и 
твердая пшеница. По ним задача получить не просто 
высокий урожай, а качественное зерно, – рассказы-
вает профессор.

Стационар научно-исследовательской лабо-
ратории поделен на участки. Их площадь значи-
тельно больше общепринятых опытных делянок. 

Это позволяет нагляднее представлять эксперимент. 
И несмотря на то, что это вовсе не производствен-
ное поле, севооборот все равно соблюдается строго.

– Опытный стационар отличается тем, что здесь 
все выдержано: на каждом проводится оценка  – 
динамика прироста, фотосинтез растений, состоя-
ние плодородия почвы. Это важно для чистоты экс-
перимента! Вы можете обратить внимание на то, что 
на одних участках есть этикетки, на других нет. Дело 
в том, что на них повторные посевы. Здесь все строго 
по методике. Поэтому результаты такие, – объясняет 
Василий Васин.

В одной связке
Новый на опытном поле стационар, созданный 

совместно с учеными-селекционерами Самарского 
научного центра РАН. На нем представлены сорта 
озимых и яровых зерновых культур, перспективных 
и допущенных к использованию в Самарской области. 
Сюда вошли сорта степного, интенсивного и полуин-
тенсивного типов для различных экозон возделыва-
ния зерновых культур.

Задача – получить не просто 
высокий урожай, а качественное 
зерно
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– Мы собрали все сорта, в основном возделыва-
емые в нашей области. Набрали около 65 образцов. 
Все они наглядно представлены. Производственники 
могут оценить и выбрать, что им больше подходит. 
Понятно, что здесь фон средний, из-за чего сорт не 
так ярко себя проявляет. Без удобрений в нашей зоне 
работать нельзя. Если не давать основные элементы 
питания, растения будут качать влагу до тех пор, пока 
не получат азот, фосфор, калий. Это будут непроизвод-
ственные затраты влаги, – уверен Александр Кинчаров, 
директор Поволжского НИИСС, филиала СамНЦ РАН.

Участники увидели уборку озимой пшеницы сорта 
«поволжская-21» на селекционном комбайне. Тут же, 
на делянке, определили урожайность – 44,8 ц/га в бун-
керном весе.

– Все сорта находились в одинаковых условиях. 
Посев по пару. Обработки и подкормки проводились 
одними и теми же препаратами. По весне все ока-
зались под талой водой. Но «поволжская-21» даже в 
этих неблагоприятных условиях выжила и дала такую 
урожайность. Вот что значит районированный сорт, 
даже вымокание ему оказалось не страшно, – отме-
тил директор научно-производственного комплекса 
«Агротехнопарк», кандидат сельскохозяйственных 
наук Андрей Санин.

На соседнем стационаре проводились опыты по 
изучению основных элементов системы земледелия 
и агротехнологий, адаптированных к условиям лесо-
степи Среднего Поволжья. Уже десятый год на одних 
и тех же участках изучается влияние разных спосо-
бов обработки почвы на рост и развитие таких куль-
тур, как мягкая яровая пшеница, озимая пшеница, 
ячмень и горох.

Под руководством заслуженного деятеля 
науки РФ, почетного работника АПК России, заслу-
женного изобретателя Самарской области, доктора 

Научные 
достижения 
помогают 
выходить на 
новые уровни
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технических наук, профессора Владимира Милют-
кина при поддержке ведущих самарских предпри-
ятий – ПАО  «КуйбышевАзот», АО  «Евротехника», 
ООО «Пегас-Агро», Самарского НИИСХ реализуется 
проект по применению жидких азотных удобрений 
КАС. Исследования направлены на совершенство-
вание технологий возделывания основных сель-
хозкультур – пшеницы яровой и озимой, твердой и 
мягкой, подсолнечника, кукурузы на зерно, сои – в 
условиях рискованного земледелия Самарской обла-
сти и Поволжья в целом. На Дне поля было представ-
лено пять опытов: сравнительная оценка инноваци-
онных азотных минеральных удобрений, результаты 
испытания новой конструкции сошников сеялки при 
посеве сельхозкультур с одновременным внесением 
жидких и твердых минеральных удобрений, а также 
изучение действия жидких удобрений на урожай-
ность и качество подсолнечника, кукурузы, яровой 
пшеницы. Кроме этого, определяли эффективность 
возделывания отечественных семян кукурузы на 
зерно различных селекционных центров.

– Необходимо поддерживать связь между наукой и 
производством. Уверен, что одно без другого не рабо-
тает. Сегодня научные достижения реально помогают 
вести производство, выходить на новые уровни про-
дуктивности. Быть в курсе современных тенденций 
позволяют именно вот такие мероприятия, – считает 
докторант и производственник Николай Рухлевич.

И количество, и качество
Научные достижения оттачиваются на производ-

ственных полях аграрного университета малым инно-
вационным предприятием «АгроАкадемия», культуру 
земледелия которого также смогли оценить участ-
ники Дня поля. Для продуктивной деятельности здесь 
разработан стратегический план. Каждый этап сель-
хозработ расписан поэтапно, благодаря чему аграрии 
во всеоружии встречают любые сюрпризы погоды.

– Нынешний год необычный, но мы к нему зара-
нее подготовились. Во-первых, в севообороте хозяй-
ства 8 культур. Такой научно обоснованный подход 
позволяет поймать наиболее благоприятные при-
родные условия для той или иной группы культур. 
Во-вторых, обновляем машинно-тракторный парк. 
В эту посевную использовали посевной комплекс, 
благодаря чему наряду с традиционными технологи-
ями, основанными на вспашке, провели прямой сев. 
Это было особенно актуально в условиях этой посев-
ной: быстро нарастающая температура, воздушная 
засуха. В-третьих, мы существенно увеличили объемы 
применения минеральных удобрений, – рассказывает 
научный сотрудник университета, кандидат сельско-
хозяйственных наук Анатолий Цирулев.

В этом году общая площадь производственных 
полей составила 2,4 тыс. га. Из них 500 га яровой пше-
ницы, 360 га ячменя, 142 га кукурузы на зерно, 747 га 
подсолнечника. Также возделываются лен, овес, чече-
вица и кормовые культуры.

– Озимой пшеницы было 211 га. Ее убрали со 
средней урожайностью 41,5 ц/га. Это выше сред-
него показателя по Кинельскому району (35 ц/га). 
Но самую большую гордость вызывает то, что полу-
чили зерно самого высокого качества. По результа-
там анализа, протеина в нем 14%, – отметил Анато-
лий Цирулев.

Стационары аграрного университета были пред-
ставлены и на областном Дне поля. Многие техноло-
гии вызвали большой интерес у производственников, 
а некоторые уже нашли применение в хозяйствах. Так 
что можно с уверенностью утверждать, что научные 
опыты ученых помогают самарским аграриям обе-
спечивать продовольственную безопасность реги-
она и страны.

Татьяна Давыдова
Фото автора и Сергея Ставцева

Агро-Информ |  август 2023 27

Растениеводство



Если обратить внимание на инфекции растений, то 
можно обнаружить, что для них характерно множество 
путей проникновения в теплицы: с посевным материа-
лом, с рассадными смесями и субстратами, с поливной 
водой, через инвентарь, через насекомых, других живот-
ных и даже с персоналом. Также инфекции могут пере-
ходить на следующий оборот через поверхности самой 
теплицы при недостаточно эффективной ликвидационной 
обработке. Поэтому задача обеспечения инфекционной 
безопасности теплицы является задачей комплексной, и 
только так и может успешно решаться.

С учетом тренда на изолированность тепличных ком-
плексов от окружающей среды для борьбы с патогеном 
надо выделять две задачи: защита от внешнего проник-
новения в теплицу и защита от распространения вну-
три теплицы уже проникшей инфекции. Если рассмо-
треть, например, водный путь распространения, то эти 
две задачи преобразуются в защиту (обеззараживание) 
поливной воды и защиту (обеззараживание) возвратного 
дренажа. Казалось бы, что вторую задачу можно просто 
исключить, не используя возвратный дренаж, но эконо-
мические и экологические условия все-таки приводят к 
тому, что надо задумываться про повторное использова-
ние воды в тепличном хозяйстве.

Водный путь распространения характерен не для всех 
возбудителей, но и не ограничивается каким-то одним 
типом или классом микроорганизмов. С водой распро-
страняются грибковые заболевания (например, питиозная 
корневая гниль, вызываемая Pithium sp.), бактериальные 
инфекции (например, возбудители бактериальных гнилей 
Pseudomonas cichorii и Pseudomonas marginalis), вирусные 
патогены (например, вирус мозаики табака TMV, вирус 
мозаики томата ToMV, вирус зеленой крапчатой мозаики 
огурца CGMMV).

На настоящий момент в мире существует и доступно 
множество технологий обеззараживания воды от патоге-
нов, но в целом все они делятся на два больших класса: 
использование химических реагентов и физические спо-
собы обеззараживания. Химические реагенты в основном 

являются окислителями и химически разрушают моле-
кулы микроорганизмов. К физическим способам отно-
сятся как методы физического разделения (фильтры, мем-
браны), так и воздействие на воду различных физических 
факторов, таких как температура, излучение и т. п.

Одним из самых энергоэффективных физических спо-
собов обеззараживания является воздействие на воду 
ультрафиолетовым излучением (УФ-обеззараживание). 
Эта технология уже более 30 лет широко используется 
в коммунальных системах водоснабжения и в пищевой 
промышленности, так как эффективна против всего спек-
тра патогенных и условно-патогенных микроорганизмов: 
бактерий, вирусов, грибов и простейших. Такой широкий 
спектр воздействия обусловлен тем, что фотоны ультра-
фиолета нарушают структуру молекул ДНК и РНК, предот-
вращая возможность дальнейшего размножения клетки 
или распространения вируса. То есть ультрафиолет воз-
действует на любой микроорганизм, у которого есть ДНК 
или РНК, а это все живые существа вообще.

Но различные микроорганизмы обладают различной 
устойчивостью к УФ-облучению. Наиболее чувствитель-
ными являются простейшие и вегетативные формы бакте-
рий, более устойчивыми являются споровые формы бак-
терий, а наиболее устойчивы грибы и вирусы.

Устойчивость микроорганизма к УФ-облучению харак-
теризуется величиной УФ-дозы (количества ультрафио-
лета на единицу площади), которую необходимо обеспе-
чить для эффективного обеззараживания. Такие УФ-дозы 
определяются в результате научно-исследовательских 
работ и опытных облучений.

Компания НПО «ЛИТ» совместно с Всероссийским 
научно-исследовательским институтом фитопатологии 
провела серию исследований, определяющих эффектив-
ные УФ-дозы для наиболее распространенных бактерий и 
грибов, а также их спор. В результате работы было полу-
чено, что для полной инактивации бактерии Agrobacterium 
tumefaciens необходима УФ-доза 40 мДж/см2, а для спор 
грибов Verticillium dahliae, Fusarium oxysporum, Phoma 
destructiva и Pythium debaryanum требуется эффективная 

УФ-обеззараживание воды 
в тепличных хозяйствах
Андрей Ткачев, заместитель генерального директора по маркетингу, НПО «ЛИТ»

Современная теплица стремится ко все большей независимости от внешних условий, которые 
могут оказывать негативный эффект на урожайность выращиваемых культур. Это приводит к 
возрастающей автономности тепличных комплексов как с точки зрения энергетики, освещения, 
температурно-влажностного режима, так и с точки зрения изоляции культуры от окружающей 
природной биосферы. Но, к сожалению, достичь 100%-ной изоляции не удается, и в теплицу про-
никают в том числе и возбудители болезней растений, и различные вредители.
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УФ-доза не менее 60 мДж/см2, которая позволяет достиг-
нуть 99,9% снижения концентрации пропагул.

Из литературных источников известно, что для борьбы 
с вирусными возбудителями требуются более высокие 
УФ-дозы: 150 мДж/см2 будет эффективна против вируса 
пепино, а доза 250 мДж/см2 нужна для защиты от тоба-
мовируса.

На рисунке 1 графически представлены эффективные 
УФ-дозы для некоторых возбудителей, характерных для 
предприятий защищенного грунта.

Из рисунка видно, что эффективные УФ-дозы для 
различных возбудителей могут отличаться в 10 раз и 
более, поэтому важно правильно выбрать требуемую 
УФ-дозу при подборе УФ-оборудования для конкрет-
ного тепличного хозяйства. Необходимо учитывать не 
только привычные болезни, но также полезно оценить 
риск появления новой, еще не встречавшейся в дан-
ном тепличном комплексе инфекции. Известно, что для 

нашей страны уже сформировались основные направ-
ления распространения новых заболеваний: с юга на 
север и с запада на восток. Скорости распростране-
ния различных заболеваний различаются, но в общем 
хватает нескольких лет, чтобы новая инфекция полу-
чила достаточно широкое распространение. Поэтому 
подбирать УФ-оборудование рекомендуется с запасом 
как минимум на несколько ближайших лет. В идеале 
УФ-установка должна обладать возможностью увеличе-
ния обеспечиваемой УФ-дозы без уменьшения расхода 
обрабатываемой воды, например, за счет подключения 
дополнительных модулей или секций.

Именно такое УФ-оборудование производит 
НПО «ЛИТ» – это новая, специально разработанная серия 
УФ-оборудования для тепличных хозяйств с УФ-дозой до 
250 мДж/см2 (возможно увеличение дозы за счет под-
ключения дополнительных модулей) и расходом от 3 до 
200 м3/ч и более. В данной серии компания воплотила 
весь свой опыт работы в сфере УФ-обеззараживания.

НПО «ЛИТ» более 30 лет работает в сфере УФ-обезза-
раживания различных типов воды, и в настоящий момент 
продукция компании используется более чем на 10 000 
объектов в 55 странах мира, а сама компания вошла в 
тройку крупнейших мировых производителей УФ-обо-
рудования для обеззараживания.

НПО «ЛИТ» – российская компания: все оборудова-
ние производится на собственных заводах, расположен-
ных в Москве и Долгопрудном (Московская область). Уни-
кальное собственное производство УФ-ламп, работающее 
уже более 25 лет, с производственной мощностью 100 
тысяч единиц в год позволяет обеспечивать оборудо-
вание компании передовыми и высокоэффективными 
УФ-лампами. 100%-ный контроль каждой выпускаемой 
единицы позволяет гарантировать сверхдлительный срок 
службы ламп и высокую энергоэффективность. Компания 
обеспечивает полноценную сервисную (гарантийную и 
постгарантийную) поддержку, в том числе и постоянное 
наличие запчастей и комплектующих на складе.

Позвольте нам решить вашу проблему 
обеззараживания воды!

Рисунок 1. Эффективные УФ-дозы, 
характерные для некоторых 
возбудителей (в мДж/см2)

Рисунок 2. Пример комплекса водоподготовки 
с УФ-обеззараживанием (НПО «ЛИТ»)
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Завораживающий мир 
лошадей
Красноярский район Самарской области – признанный центр спортивного коневод-
ства. Многочисленные конные клубы, детско-юношеская спортивная школа и, конечно 
же, сельхозпредприятия по разведению породистых лошадей. Одно из них – конный 
завод «Ермак».
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«Ермак» появился в 2007 году недалеко от села Коло-
динка Красноярского района. Как часто это бывает – все 
началось с покупки одной лошади для себя. Однако Федор 
Ермоленко, основатель предприятия, был настолько оча-
рован этим грациозным животным, что увлечение пере-
росло в стабильно работающее производство, где сегодня 
специализируются на разведении скаковых лошадей 
чистокровной верховой породы и спортивных лошадей 
ганноверской породы.

Два направления работы
– Изначально, когда организовывался завод, у нас было 

много разных пород. Впоследствии выбор остановили 
только на двух. Ганноверская порода лошадей – самая рас-
пространенная в спорте. Это лошади с хорошими природ-
ными данными, пригодными для спорта, и с очень хоро-
шей психикой – человекоориентированные, добродушные, 
готовые на контакт и взаимодействие. В свое время жереб-
цы-производители этой породы были закуплены в Европе. 
С 2019 года конный завод «Ермак» получил статус племен-
ного репродуктора по ганноверской породе. Таких пред-
приятий в стране единицы. Чистокровная верховая – самая 
популярная порода, используемая в скачках. Ее предста-
вители достаточно прихотливые, но при этом очень бла-
городные и самые скоростные в мире. Испытывать на 
ипподромах их начинают уже с двухлетнего возраста. По 
чистокровной верховой породе с 2020 года предприятию 
также присвоен статус племрепродуктора, – рассказывает 
Татьяна Ермоленко, генеральный директор предприятия.

Сейчас в хозяйстве насчитывается более 150 голов. 
Основная задача предприятия – выращивание резуль-
тативных, работоспособных и здоровых лошадей для 
использования их в конкуре, выездке, троеборье и в глад-
ких скачках. Воспитанники конного завода высоко ценятся 
как в Самарской области, так и за ее пределами. Это дока-
зывают и ежегодные керунги – оценки экспертов, и победы 
представителей конного завода в различных всероссий-
ских конкурсах и премиях.

– У каждого направления – лошадей скакового и 
спортивного отделений – свой рынок сбыта. За ред-
ким исключением чистокровная верховая порода может 

продаваться в спорт, при этом спортивная лошадь никогда 
не продастся в скачку, поскольку не сможет конкуриро-
вать со скаковой лошадью. Спрогнозировать заранее, 
какое из направлений окажется более востребованным, 
невозможно. Так, например, в прошлом году большая 
часть проданных лошадей – это спортивные представи-
тели ганноверской породы, в текущем же году – ситуация 
прямо противоположная, – объясняет Татьяна.
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Количество лошадей, которых необходимо реализо-
вать, предприятие устанавливает самостоятельно, связано 
это в первую очередь с наличием свободных конемест. 
Лошади конного завода «Ермак» в Самарской области 
представлены в основном в конных клубах и спортивных 
школах. В хозяйстве всегда можно подобрать лошадь, соот-
ветствующую конкретным пожеланиям: для спорта высо-
ких достижений, для разведения или любительской езды.

Разведение лошадей
Что же скрывается за этой фразой? Если говорить 

о спортивном направлении, то тут возможно получить 
потомство как в результате искусственного, так и есте-
ственного осеменения. Последний вариант с успехом 
используется в «Ермаке». В последние годы набирает 
популярность искусственное осеменение, и в будущем 
оно поможет разнообразить собственное поголовье и 
влить кровь более талантливых и перспективных жереб-
цов. Чистокровную верховую породу можно разводить 
исключительно естественным способом. Для этого арен-
дуются жеребцы-производители в других хозяйствах – 
чемпионы, уже успешно показавшие себя в скачках. Они 
живут и работают на конном заводе минимум два сезона.

Матки на предприятии почти всегда жеребые. Этот 
процесс непрерывен. Кобыла ожеребилась, а спустя 
месяц она уже снова готова к осеменению. Один жере-
бенок у матери на подсосе, а второй уже в утробе. В 7–8 
месяцев происходит отъем подросшего малыша, а через 

3–4 месяца снова рождается потомство. Для обеспече-
ния маточного поголовья всеми необходимыми питатель-
ными веществами в первую очередь нужна свежая сочная 
трава. Именно поэтому в хозяйстве большие территории 
отведены под пастбища – почти 130 га.

– Мы стараемся выпускать лошадей на свободный 
выпас как можно раньше – в апреле-мае и забираем их 
оттуда только в сентябре-октябре. Если вдруг им ста-
новится некомфортно в дождливо-ветреную погоду, то 
лошади уже знают, что надо делать – они сами возвра-
щаются, – рассказывает Татьяна.

На зимний период все поголовье также обеспечено 
собственными кормами – овсом и сеном. Заготовке сена 
в хозяйстве уделяется большое внимание – в его состав 
должны входить определенные многолетние и однолет-
ние травы. Только в этом случае оно будет считаться каче-
ственным. На такой продукт есть спрос и среди других 
животноводческих хозяйств. По необходимости для подо-
печных закупаются добавки – отруби, рыбий жир, патока, 
морковь, яблоки, и даже мед для скаковых лошадей.

Детский сад для лошадей
Каждый жеребенок с первого дня жизни на конном 

заводе обеспечен постоянным вниманием. Это гарантирует 
получение лошади, готовой для работы с человеком. Пер-
вый год жизни жеребят, особенно первые месяцы – наи-
более ответственный период. В этом возрасте происходят 
интенсивный рост и развитие. После отъема от матери, в 

Ганноверская порода 
лошадей – самая 
распространенная в спорте
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возрасте 7–8 месяцев, жеребят определяют в «ясельную» 
группу, где они общаются только друг с другом. В табуне 
выстраивается своя иерархия, устанавливаются дружеские 
отношения или же проявляются антипатии. Зимой молод-
няк гуляет в левадах по несколько часов, а летом из них 
формируется табун и отправляется на свое собственное 
пастбище, уже отдельно от маток. Моцион жеребят имеет 
большое значение. Содержание в стойлах делает подрост-
ков изнеженными, со слабыми конечностями и спиной, 
которые потом быстро изнашиваются на работе.

С момента отъема с жеребенком начинает работать 
специалист – берейтор. Он занимается с животным, учит, 
во-первых, адекватно реагировать на человека, не оби-
жать его, во-вторых, давать чистить себя и копыта, в-тре-
тьих, правильно ходить в поводу. Татьяна отмечает, что в 
вопросах обучения на заводе не торопятся, все делают в 
соответствии с возрастом.

Берейтор «Ермака» Виктория Боброва долго зани-
малась конным спортом в одном из клубов. Ей хотелось 
продолжить работать в этом направлении. Попробовала 
себя в роли инструктора, но поняла – это не ее. «Больше 
хотелось работать именно с лошадьми. Случайно узнала 
о том, что в «Ермак» требуется берейтор. Уже год здесь. 
Мне нравится», – рассказывает сотрудница предприятия.

Продаваться молодняк может в любом возрасте. 
Каждое предприятие устанавливает свои рамки. 
В «Ермаке» определили наиболее оптимальный возраст – 
два года. В течение двух лет жеребята растут и воспитыва-
ются, а после проходят оценку экспертами Всероссийского 
научно-исследовательского института коневодства – бони-
тировку. Комиссия анализирует экстерьер лошади – рост, 
строение ног, корпуса, шеи, головы, а также двигательные 
и прыжковые качества. Лошади до двух-трех лет оцени-
ваются в движении на свободе, без всадника, после трех 

лет – уже под всадником. По результатам среди испытуе-
мых формируется рейтинг на основании набранных бал-
лов. Это в первую очередь необходимо для дальнейшей 
работы самого коннозаводчика. Бонитировка показывает 
удачные сочетания жеребцов с кобылами определенного 
происхождения. Если в течение двух лет результаты потом-
ства определенной пары невысоки, то такое сочетание 
больше в производстве использоваться не будет.

Планы и перспективы
Конный спорт очаровывает своей красотой, грацией, 

изяществом. Многие, однажды побывав на соревнова-
ниях, больше не представляют своей жизни без лошадей. 
В целях популяризации конного спорта среди жителей 
региона в стенах хозяйства «Ермак» проходят крупней-
шие в Самарской области конноспортивные соревнова-
ния по конкуру и выездке. Дети и взрослые – каждый в 
своем зачете и на своем маршруте – борются за звание 
лучшего. Всадники преодолевают препятствия высотой от 
60 до 120 см, демонстрируют навыки управления лоша-
дью, показывают свое мастерство и оценивают соперников. 
Наградой за непрерывную ежедневную работу спортсмена, 
его четвероногого напарника – коня, тренеров становится 
пьедестал почета. Также по территории завода проводятся 
экскурсии, во время которых специалисты рассказывают 
о своей работе и жизни подопечных, проводятся фотосес-
сии с лошадьми на живописных просторах. 

В планах у предприятия постепенно развивать это 
направление и приобщать жителей и гостей региона к 
коннозаводству, увеличивая тем самым собственные объ-
емы реализации.

Наталья Тиц
Фото автора

«Ермак» проводит крупнейшие 
в Самарской области 
конноспортивные соревнования

Основная задача предприятия – 
выращивание результативных 
и здоровых лошадей
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Любители пляжного волейбола и футбола приняли участие в открытом 
областном спортивном фестивале «Золотые пески – Богатое». В течение 
трех дней они состязались не только за звание сельской команды-победи-

теля по возрастным категориям, но и за победу в личных номинациях «Лучший 
игрок», «Самый техничный игрок», «Лучший нападающий», «Лучший защитник», 
«Лучший вратарь». В это же время Самарская область на территории села Бога-
тое приняла флаг и присоединилась к всероссийскому марафону «Земля спорта», 
который проходит с мая по август под эгидой Минсельхоза. Оба мероприятия 
прошли в живописном уголке на берегу реки Самары в районе озера Сызганское.

Культура здорового образа жизни
Турнир по пляжному волейболу проходит вот уже 15-й год подряд в послед-

ние выходные июля для всех желающих от 12 до 60 лет. В этом году на бога-
товской земле собралось более 700 спортсменов из Самарской области и сосед-
них регионов – Оренбургской, Саратовской, Ульяновской областей и Республики 
Татарстан. Это 124 волейбольных и 15 футбольных команд – мальчики и девочки, 

Сила – в спорте, 
спорт – в селе
Активный и здоровый образ жизни с каждым годом выбирают все больше жителей 
Самарской области. Для многих спорт давно стал нормой жизни, а участие в сорев-
нованиях различного уровня – дело чести. Не остаются в стороне и сельские жители 
губернии. Богатовский район на несколько дней стал центром притяжения более 700 
спортсменов и болельщиков.

На богатовской 
земле собралось 
более 700 
спортсменов
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юноши и девушки, мужчины и женщины, ветераны 
спорта. Игроки состязались на 6 футбольных полях и 
31 волейбольной площадке. Организаторами фести-
валя выступили министерство спорта Самарской 
области, Организационный центр спортивных меро-
приятий, администрация муниципального района 
Богатовский, областные федерации футбола и волей-
бола.

– Идейным вдохновителем и организатором 
мероприятия был председатель спорткомитета 
Николай Александрович Ахатчиков – человек, оста-
вивший значимый след в спортивной жизни Бога-
товского района. С его подачи сначала появился тур-
нир «Зимний мяч – Богатое», а позже он выступил с 
предложением проводить подобные соревнования и 
летом, на песках. Так появился фестиваль пляжных 
видов спорта «Золотые пески – Богатое». С 2023 года 
состязание носит имя своего основателя. Каждый год 
мы видим, как растет интерес к событию, прибав-
ляется количество участников, в том числе и среди 
молодежи. Фестиваль уже давно вышел не только за 
рамки села и района, но и даже региона, – рассказы-
вает заместитель главы района по сельскому хозяй-
ству Анатолий Сметанников.

Для приезжих участников организован палаточ-
ный городок. После жаркого знойного дня и напря-
женных игр волейболисты и футболисты с радостью 
ныряют в прохладную воду реки, да и начинают 
свой день многие с бодрящих водных процедур. 
Яркое событие ждут весь год. И не только игроки, но 
и болельщики. Ведь главное – участие и море поло-
жительных эмоций от встречи с товарищами. Спорт-
смены дружно вторят словам известной песни: «Как 
здорово, что все мы здесь сегодня собрались».

– Здоровье граждан и популяризация спорта – это 
наш приоритет. Фестиваль «Золотые пески – Бога-
тое» является эффективным механизмом, позволя-
ющим вовлекать жителей региона в массовый спорт, 
формировать в обществе культуру здорового образа 
жизни. Отрадно, что молодежь активно приобщается 
к многолетним традициям и перенимает опыт, – под-
черкнула заместитель министра спорта Самарской 
области Галина Дорохова, приветствуя участников на 
открытии фестиваля.

Самый сильный, ловкий, умелый
Летом 2023 года по всей стране впервые прохо-

дит всероссийский спортивный марафон «Земля 
спорта», объединяющий любителей активного досуга. 
Его участниками могут стать как профессиональные 
спортсмены, так и все желающие, от мала до велика.

Торжественное открытие события состоялось 21 
июня в селе Норья Удмуртской Республики. В рам-
ках региональных этапов проходят соревнования 
как среди спортсменов и активной молодежи, так 
и среди малоподвижных и пожилых людей. Участ-
ники пробуют свои силы в упражнениях по норма-
тивам ГТО, силовом экстриме, семейных эстафетах и 

Знойный летний день начался 
с флешмоба-зарядки
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других видах спорта. Неотъемлемый атрибут состя-
заний в каждом регионе – торжественная передача 
флага марафона «Земля спорта». Его уже подняли в 
десятках регионов от Подмосковья до Сибири.

В Самарской области борьба за первенство состо-
ялась 23 июля в Богатовском районе в живописном 
уголке национального парка «Бузулукский бор». Муж-
чины и женщины состязались за звание победителя 
регионального этапа в номинациях «Силовой экс-
трим» и «Нормативы ГТО». Главным судьей соревно-
ваний выступил представитель Федерации силового 
экстрима России Александр Ейбог.

Знойный летний день начался с флешмоба-за-
рядки. Участники не только размялись перед стар-
тами, но и получили порцию отличного настрое-
ния. Любители спорта, здорового образа жизни 
и активного досуга на загородных территориях 
бегали на дистанциях, прыгали в длину, отжима-
лись, метали и поднимали гири, состязались в удер-
жании снаряда на вытянутых руках, традиционной 
дисциплине силового экстрима  – становой тяге. 
Последнее испытание оказалось одним из самых 
сложных – мужчинам и женщинам предстояло под-
нимать в течение минуты достаточно большой вес – 
90 и 60 кг соответственно. С поставленной задачей 
спортсмены справились. Женщин также ждала клас-
сическая дисциплина силового экстрима под инте-
ресным названием «фермерская прогулка» – бег с 
двумя увесистыми гирями в руках. Каждая весит 
16 кг. С ними представительницам прекрасной поло-
вины человечества предстояло преодолеть на время 
расстояние в 20 метров. Столь необычное назва-
ние испытание получило благодаря своим корням. 
Александр Ейбог рассказал, что раньше на рынках 
в селениях фермеры по утрам собирались и состя-
зались между собой за лучшее торговое место. Для 

«Земля спорта» – это марафон 
здорового образа жизни
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этого обвязывали двух поросят и бежали напере-
гонки. Каждый поросенок весил около 100 кг. Со 
временем народная забава перешла в современный 
стронгмен – силовой экстрим.

– «Земля спорта» – это марафон здорового образа 
жизни. В нем участвуют более 40 регионов по всей 
стране. Я передаю знамя марафона на Самарскую 
землю и традиционно желаю всем участникам 
хорошо выступить, проявить себя, – поприветство-
вал участников федерального спортивного события 
Александр Ейбог.

После нескольких часов испытаний и нешуточ-
ной борьбы были определены лидеры. В силовом 
экстриме первое место занял семейный подряд села 
Богатое – Оксана Федечкина и ее сын Евгений Федеч-
кин.

У Федечкиных вся семья спортивная. Оксана – 
старший тренер в спортивной школе. Евгений – сту-
дент, профессионально занимается дзюдо и борьбой. 
Его отец Владимир увлекается футболом. Младший 
Федечкин на тренировках регулярно поднимает боль-
шой вес и во время соревнований чувствовал себя в 
своей стихии. Казалось, что он выполняет все упраж-
нения играючи, без особого труда и сложностей.

– Без спорта жизнь свою не представляю. Успешно 
совмещаю учебу и спортивную карьеру, в борьбе уже 
стал чемпионом области. Максимальный вес в стано-
вой тяге у меня был 180 кг. Получается, здесь я в два 

раза меньше поднимал, правда, кратность подъемов 
выше. Примером для меня служат родители. Мама 
у меня вообще самая лучшая, – радуется за победу 
Оксаны Евгений.

В ГТО самыми подготовленными оказались Дми-
трий Усков среди мужчин и Анастасия Евплатова 
среди женщин.

– Я из села Богатое. Окончил 9-й класс. Спорт 
люблю и регулярно им занимаюсь. Состою в воен-
но-патриотическом клубе и участвую в различных 
соревнованиях, сдал норматив «голубые береты» – 
передвижение по пересеченной местности в экипи-
ровке, включающей в себя тяжелые мины, ящики и 
автоматы. Это одно из самых жестких испытаний и 
проверка собственных сил, которую я выдержал, – 
делится Дмитрий Усков.

В последние летние дни состоялся всероссийский 
финал марафона. Более 200 самых быстрых, силь-
ных, дружных и выносливых боролись за звание луч-
ших в Подмосковье. Самарские спортсмены – в числе 
победителей. Сергей Глушков из Сергиевского района 
занял первое место по сдаче нормативов ГТО среди 
мужчин. Мария Серенкова из Безенчукского района 
стала бронзовым призером этой дисциплины среди 
женщин. Поздравляем с победой!

Наталья Тиц
Фото автора
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Практикум для коневодов

Аман Шукуров занимается разведением и содер-
жанием лошадей уже много лет. Вместе с брать-
ями он пошел по стопам своего отца и деда. 

Изначально прибыль хозяйству приносила реализа-
ция мяса и мясных продуктов, а при поддержке госу-
дарства удалось воплотить давнюю мечту – расши-
рить конеферму и заняться производством кумыса. 

– Самое сложное, когда берешься за какое-то 
дело и ничего не знаешь. Мой совет – предвари-
тельно изучить тему, а опыт придет со временем. 

Мы первое время постоянно обращались к специали-
стам «Самара – АРИС», консультировались. Получали 
советы и по содержанию, и по переработке молока, – 
говорит фермер. – Сейчас наше поголовье – более 
100 лошадей, занимаемся производством различ-
ных мясных деликатесов: колбас, сосисок, сарделек 
из конины, копченого мяса, а также изготавливаем 
кумыс.

Участники семинара побывали на пастбище, 
посмотрели на лошадей хозяйства, а специалист 

Центр компетенций в 
сфере сельхозкооперации 
и поддержки фермеров 
«Самара – АРИС» орга-
низовал выездной прак-
тический семинар для 
тех, кто начинает зани-
маться коневодством или 
только планирует. Участ-
ники мероприятия побы-
вали в Большеглушиц-
ком районе в хозяйстве 
потомственного коневода 
Амангильды Шукурова.
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Центра компетенций Сергей Стребков рассказал слу-
шателям о перспективных породах. Для молочного 
направления он советует заводить одну из старей-
ших пород казахских лошадей – джэбе.

– Сейчас уже не секрет, что если казахскую 
кобылу покрыть советским или владимирским 
тяжеловозом, то улучшается молочность. Гибриды 
за одну дойку вместо привычных 1,5 литра молока 
могут дать до 2,5 литра, за сутки по 16–18 литров, 
есть и такие хозяйства, где добиваются 20 литров. 
Не каждая корова такие надои даст. А  кобылье 
молоко значительно полезнее, – отметил сотруд-
ник «Самара – АРИС».

– Сейчас мы скрещиваем наших лошадей джэбе с 
русскими тяжеловозами, постепенно переходим на 
них. Так как русский тяжеловоз более выносливый, 
и жеребята рождаются крепче, также по производи-
тельности они лучше, – делится глава КФХ.

Специально для участников семинара на ферме 
провели демонстрационную дойку лошадей, в ходе 
которой будущим коневодам дали полезные советы. 
Так, Сергей Стребков пояснил, что кобыле во время 
дойки необходимо не только создать комфортные 
условия, но и она должна видеть поблизости своего 
жеребенка. В противном случае лошадь может испы-
тывать стресс и не даст больше 100 граммов молока. 
Во время дойки можно подкармливать животное кор-
мом для ее спокойствия, что и делают на ферме Шуку-
ровых. Специалист «Самара – АРИС» напомнил также, 
что дойка любого сельхозживотного должна начи-
наться с подготовки вымени – с проведения гигие-
нических процедур и массажа.

Впечатлениями о практическом семинаре поде-
лился зоотехник компании «Юг-Поволжье» Сергей 
Бобошко из Большечерниговского района:

– Мы тоже производим кумыс, сейчас доим 30 
лошадей. А сюда приехали перенять опыт, так как в 
этом хозяйстве коневодством занимаются много лет. 
В таких поездках всегда узнаешь что-то новое. Напри-
мер, тут дойных лошадей не пасут. Они находятся в 
стойле. Как показывает практика этого хозяйства, так 
кобылы дают больше молока. Будем тоже пробовать и 
у себя организовывать стойловое содержание, – рас-
сказал он. 

Сейчас наше поголовье – более 
100 лошадей
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В ходе семинара слушатели также ознакомились 
с технологией изготовления кумыса и продегустиро-
вали напиток, свежее молоко и мясные деликатесы.

– На семинаре мы затрагиваем тему переработки, 
так как это точка роста для каждого фермера. Расска-
зали и показали участникам, какую продукцию можно 
получить, занимаясь коневодством. Из конины можно 
производить всевозможные мясные деликатесы, 
из молока – кумыс. К слову, Амангильды Шукурова 
готовить данный напиток научил наш специалист 
Сергей Стребков. Они вместе отрабатывали техно-
логию. Хочется отметить, что сегодня продукция 
коневодства становится все более востребована на 

Коневодство – незаслуженно 
забытая отрасль

Слушатели ознакомились 
с технологией изготовления кумыса 
и продегустировали напиток

рынке, – сообщила заместитель директора «Самара – 
АРИС» Оксана Галиева.

На мероприятии обсудили также тему создания 
в регионе сельхозкооператива, который объединит 
самарских коневодов и поможет им сообща разви-
ваться. Оксана Галиева напомнила, что в губернии 
существуют различные меры государственной под-
держки для сельхозкооперативов.

– Коневодство – незаслуженно забытая отрасль, – 
считает Сергей Стребков. – Во-первых, хочется отме-
тить качество конины. Она прекрасно усваивается в 
любом возрасте. Про кобылье молоко можно очень 
долго рассказывать, но самое важное – оно содержит 
очень мало казеина и легче усваивается даже мла-
денцами. К тому же оно убивает палочку туберку-
леза, раньше именно им всегда лечили эту болезнь. 
И  кстати, ученые выяснили, что конское молоко 
помогает восстанавливаться и людям, переболевшим 
ковидом. К тому же, вы сегодня сами видели, в каких 
условиях могут пастись лошади: овраги, степи. Поэ-
тому отрасль в течение почти полугодия мелкоза-
тратная. А выход молока и мяса достойный. Учиты-
вая, что спрос на конину растет – направление очень 
перспективное.

В завершении семинара Сергей Стребков выра-
зил надежду, что данная отрасль будет развиваться в 
нашем регионе и со временем заручится поддержкой 
со стороны государства.

Наталья Грецова
Фото автора
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Медовый виток жизни 
Для того, чтобы заниматься пчеловодством, надо иметь спокойный характер и умение 
замедляться. Такую фразу можно услышать от каждого владельца пасеки. Николай 
Святкин из Большой Каменки Красноярского района с коллегами солидарен, а от себя 
добавляет: в этом деле важен искренний интерес, тогда все получится. 

Его величество случай

Николай Святкин пчеловодством занялся около 
пяти лет назад, выйдя на пенсию из право-
охранительных органов. 

– Еще перед пенсией я разводил кроликов. 
Однажды встретился со своим однополчанином 
Алексеем Фадеевым, угостил его крольчатиной, 
а он меня – медом и пригласил посмотреть на его 
пасеку. Честно признаться, пчел я всю жизнь опа-
сался, пасеки старался всегда стороной объезжать, 
но от предложения отказываться не стал, – вспоми-
нает Николай. – Там меня нарядили в спецкостюм, 
и вперед. Первые два года я помогал товарищу. Его 

тесть, председатель гильдии пчеловодов Самарской 
области Николай Алексеевич Перегудов, наставлял 
меня, делился своим огромным опытом. Когда я ушел 
в свободное плаванье, он приезжал ко мне на пасеку, 
проверял, все ли я правильно делаю. 

Свою пасеку Николай Святкин начинал с восьми 
ульев и с пчел породы карпатка. Сейчас у него уже 
около 20 домиков. В прошлом году завел еще две 
породы – бакфаст и карнику. Новички показывают 
себя очень хорошо: достойно перезимовали, намного 
активнее работают, матки дают хороший расплод. 
Пчеловод намерен наблюдать за новенькими дальше 
и расширять их семьи.
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– Самое сложное в пчеловодстве – это зимовка. 
Сохранить пчел в условиях нашей зимы непросто. 
Перепады температур приводят к высокой влажно-
сти в ульях, а для пчел не так даже низкая темпера-
тура страшна, как сырость. В этом году я хочу сделать 
подземный омшаник, чтобы удерживать постоянную 
температуру в помещении, идеально для пчел – два 
градуса тепла, – рассказывает Николай. – А самое 
интересное в этом деле – развитие пчелосемей. Вот 
перед тобой ульи, в каждом из них ты проводишь 
одну и ту же работу, но все они развиваются по-раз-
ному. Это очень увлекательно. Каждый раз узна-
ешь что-то новое. Я даже стал специальный журнал 

заметок вести, чтобы ничего потом не забыть и не 
упустить из виду.

Надо отметить, что тяга Николая к пчеловодству, 
возможно, неспроста, ведь его двоюродный дедушка 
занимался пчелами. К сожалению, пообщаться им 
не довелось.

– Он умер еще до моего рождения. Вообще хоте-
лось бы, конечно, все знания и опыт перенимать от 
старшего поколения, от тех, кто уже многое прошел, – 
с грустью признается пасечник. – Приходится самому 
все изучать, пробовать. Например, раньше я под ульи 
ставил деревянные поддоны, и муравьи одолевали 
моих пчел. Потом где-то услышал, что надо исполь-
зовать железные подставки. Так и сделал, расставил 
ульи на советские оцинкованные ящики из-под буты-
лок. Теперь проблем с муравьями нет.

Еще один из удачных экспериментов пчеловода 
Святкина – использование в ульях вместо тряпич-
ных холстов полиэтиленовой пленки. По его сло-
вам, в жаркую погоду она позволяет уберечь домики 
пчел от перегрева, а весной сохраняет внутри тепло. 
Пленка еще хороша тем, что она более доступна. А вот 
что касается самих ульев, то они на пасеке Николая 
только деревянные. Современные пенополиуретано-
вые он не признает, говорит, что все-таки дерево пче-
лам ближе по их природе.

К своему делу Николай Святкин подходит 
серьезно, в пошлом году окончил онлайн-курсы по 
пчеловодству. Как говорит он сам, расставил зна-
ния по полочкам. Теперь в планах жителя Большой 
Каменки в ближайшие пару лет расширить свою 
пасеку как минимум вдвое. Такой интересный пово-
рот судьбы: то, что когда-то пугало, сейчас стало 
любимым делом жизни. 

К пчелам по-доброму
Своих пчел Николай Святкин каждый сезон 

выставляет в лесу под названием Круглый недалеко 
от Большой Каменки. Можно сказать, он возобновил 
давнюю традицию: на поляне, которую сейчас пче-
ловод занял ульями, раньше всегда стояли пасеки.

– Тут удачное место. В этом лесу растут многолет-
ние дубы, очень много лип. Когда-то здесь проходила 
проселочная дорога, которая соединяла ветряные 
мельницы с населенными пунктами. Дорога через лес 
называлась «ворота». Сейчас рядом еще и два поля с 
подсолнечником. Сначала мои пчелы облетают цве-
тущие деревья, а потом отправляются на поля. Летать 
им приходится не так уж далеко, – говорит владелец 
пасеки. 

В прошлом году на своих 20 ульях Николай Свят-
кин собрал около 1,5 тонны меда, в этом урожай 
скромнее – 650 кг цветочного и почти 200 кг липо-
вого. Как поясняет пчеловод, произошло это из-за 
достаточно засушливого мая, нектар растений выде-
лялся плохо, и весной пчелы практически ничего не 
насобирали, приходилось их даже подкармливать 
прошлогодними рамками. 

Честно признаться, пчел я всю 
жизнь опасался
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Работа с пчелами всегда держит в некотором вол-
нении, делится мыслями Николай. То ждешь скорее 
весны, чтобы выпустить своих полосатых подопеч-
ных на волю, то переживаешь из-за сильной жары 
или испытываешь другие тревоги. Пчеловод вспо-
минает, как недавно в селе был шквалистый ветер 
и сильный дождь, так он первым делом побежал на 
пасеку спасать своих пчелок. Награда за все это – не 
только хороший урожай, но и прямое общение с уди-
вительными насекомыми. Неспешный темп работы, 
аромат воска и меда, гул на пасеке – все это рассла-
бляет, положительно действует на состояние. К слову, 
когда-нибудь Николай мечтает построить для себя и 
своей семьи апидомик.

Помимо самого меда житель Большой Каменки 
реализует и другие продукты пчеловодства. Если на 
пасеке он справляется сам, то с продажами ему помо-
гает супруга Наталья. 

– Мы продаем также прополис, я делаю различные 
мази на его основе и настойки. Выращиваем воско-
вую моль. На пасеке она вредитель, так как пожи-
рает воск (кстати, единственная в мире, кто может 
его переработать). Мы держим ее отдельно – сидит 
в специальном контейнере. Ее продукты жизнедея-
тельности в ферментированном виде очень полезны. 
Вся продукция расходится по близким и знакомым, 
помогает сарафанное радио. Для себя еще заготавли-
ваем маточное молоко, – рассказывает Наталья. – Есть 
еще полезный продукт в пчеловодстве, так называе-
мый подмор. Это когда пчел каким-то образом специ-
ально морят, потом собирают их и делают настойку. 
Но мы таким не занимаемся – пчел жалко. Муж так 
трепетно к каждой относится, так ждет весну, чтобы 
проверить, как они перезимовали.

В ассортименте семьи Святкиных также есть тра-
вяные сборы. Наталья говорит, в этом году на это не 
хватило времени, а обычно они заготавливают в зиму 
с цветущих полей тимьян, душицу, шалфей и другие 
растения. 

– По осени собираем корень девясила или корень 
лопуха. Сок из него я замораживаю, он очень полез-
ный. Травники обычно с него начинают лечение 
тяжелых пациентов, назначают пить его столовыми 
ложками по несколько раз в день. Заготавливаем 
также полынь, пижму, тмин, гвоздику, – делится 
Наталья.

Хочется добавить, что семья Святкиных живет 
сельской жизнью в полной мере: они не только пасеку 
содержат, но и несколько лет подряд развивают свою 
козью ферму. Супруги признаются, что жизнь вне села 
для них теряет смысл, поэтому все планы и надежды 
они связывают с родной Большой Каменкой. И своих 
детей стараются воспитывать в любви к деревне.

Наталья Грецова
Фото автора 

В прошлом году 
Николай Святкин 
собрал около 
1,5 тонны меда

Николай мечтает построить 
для себя и своей семьи апидомик
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В Жигули с рассветом 
Ольга Лодочникова, посол гостеприимства в Самарской области и амбассадор премии 
«Горы России», вот уже пять лет развивает аграрный и экологический туризм в Став-
ропольском районе, а с недавнего времени – на территории всей губернии.

Манящая красота сельской глубинки 
– Вы не представляете, насколько сейчас велик 

интерес путешественников, особенно из мегапо-
лисов, к сельской глубинке. По моим наблюде-
ниям, горожане устали от каменных джунглей. Те, 
кто стремится провести свой отпуск на природе, 
с большим удовольствием откликаются на идею 
посетить сыроварню или небольшое фермерское 
хозяйство. Пообщаться с настоящими аграриями. 
Прикоснуться к истокам сельского бытия. Люди, 
живущие в селах, главная достопримечательность 
региона, – убеждена Ольга.

Наша собеседница знает, о чем говорит. Ее 
бабушка и дедушка по отцовской линии – крестьяне 
из села Новодевичье Шигонского района. Отец, сле-
сарь КИПиА по профессии, с юности увлечен изуче-
нием истории родной земли. Это он привил дочери 
любовь к краеведению. Родня по материнской 

У нас много гостеприимных мест, 
о которых не все знают

линии из старинной староверческой деревушки 
Якутино, что на границе Нижегородской и Киров-
ской областей. 

В туризм Ольга пришла с нуля, хотя окончила 
Поволжский институт сервиса по специальности 
«социально-культурный сервис и туризм». Прорабо-
тав свыше 20 лет в рекламе, она круто сменила сферу 
деятельности. Прошла профессиональную перепод-
готовку у известного самарского краеведа, доктора 
исторических наук Глеба Алексушина и на курсах 
православного экскурсовода в Самарской духовной 
семинарии, после чего подалась на конкурс «Луч-
ший гид России». Призовых мест тогда не заняла, 
зато вдохновилась общением с более опытными 
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единомышленниками и разработала собственный 
туристический проект «В гости», с которым побе-
дила в федеральном конкурсе «Мастера гостепри-
имства» проекта президентской платформы «Рос-
сия – страна возможностей».

Миссия этого конкурса – раскрыть туристичес-
кий потенциал российских регионов, найти увле-
ченных людей, которые хотят реализовать свои 
идеи в сфере внутреннего туризма. Престижное и 
при этом весьма демократичное состязание прово-
дится с 2019 года и охватывает всю страну. Участ-
ники – от гидов, журналистов, менеджеров, даже 
официантов или горничных, до руководителей 
крупных туристических холдингов и представите-
лей органов власти встречаются на одной площадке 
и запросто общаются между собой на профес-
сиональные темы, невзирая на должности и рега-
лии. Главное условие участия в состязании – пред-
ставить яркий, необычный проект и защитить его 
перед профессионалами индустрии. Кроме Ольги 
в этом году еще одним победителем от Самарской 
области стала директор экопарка семейного отдыха 
Malamut Lend Нина Туринцева. 

В поисках мест притяжения 
– Посол гостеприимства – это прежде всего офи-

циальный представитель конкурса «Мастера госте-
приимства» на конкретной территории. И наша с 
Ниной задача, как двух послов, повышать в Самар-
ской губернии уровень сервиса гостеприимства. 
Продвигать местные туристические сообщества и 
содействовать развитию туристической привлека-
тельности региона. Нам повезло иметь на своей тер-
ритории Жигулевские горы, с которых открываются 
захватывающие дух виды на Волгу. Но мы богаты 
не только Волгой и Самарской Лукой. У нас много 
гостеприимных мест, о которых не все знают, – гово-
рит Ольга.

Свои первые экскурсии, индивидуальные и сбор-
ные, начинающий гид организовывала на гору Све-
телка и в Рачейские Альпы, в краеведческий музей и на 
усадьбу Орловых-Давыдовых в село Усолье, по репин-
ским местам в Ширяево, на Мастрюковские озера. 

Начиная с 2021 года в стремлении открывать 
вместе с гостями самые колоритные места на карте 
губернии, Ольга Лодочникова вывозит туристов в 
«Маленькую Францию», уникальное подворье в Ниж-
ней Солонцовке Красноярского района, основанное 
переселенцами из Франции – семейством Клер. Попу-
лярны ее экскурсии и в Музей каменных изваяний 
россо-ариев в том же муниципалитете, в клуб кон-
ного туризма «Степное поле» недалеко от Жигулевска, 
на Каменную Чашу – источник близ Ширяево, в село 
Подгоры, сохранившее первозданный деревенский 
колорит. Там, кстати, действуют женский и мужской 
монастыри и кирпичная церковь середины XIX века.

– Эти дивные места производят огромное впечат-
ление на гостей губернии, особенно тех, кто приез-
жает с Камчатки, или, скажем, из Питера. Настоящую 
бурю ярких эмоций вызывает у туристов подворье 
«Ямской дворик» в селе Выселки Ставропольского 
района. Это не просто конюшня и ферма. Это клуб 
семейного отдыха. Там особая атмосфера, такие 
довольные и счастливые животные, которые дарят 
радость общения с ними. Собственники КФХ Руслан 
Какушкин и его жена Вера – люди очень увлеченные. 
Представляете, Руслан, например, в стихах расска-
зывает истории жизни своих питомцев! У некоторых 
из них была тяжелая судьба до того, как они попали 
во «дворик» и получили кров и заботу. А забота там 
такая, что даже довольные хрюшки улыбаются, – 
делится наша собеседница. 

Виды с высоты потрясающие!
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Ловцы восходящего солнца 
– Мой самый необычный поход? Из свежих – экс-

периментальная экскурсия в 4 часа утра, которую я 
провела в августе для настоящих ценителей гор и 
водных покатушек. Идея такова. Мы в 4:00 старто-
вали с группой из Тольятти в Жигулевск, а в 4:30 уже 
начали восхождение на красивейшие вершины Жигу-
левских гор – Отважную и Шишку, где моих туристов 
ждал самый настоящий «луч солнца золотого». А виды 
с высоты потрясающие! Люди были в полном вос-
торге, и я их понимаю, поскольку каждый рассвет 
уникален. Впечатления дополнило после спуска с вер-
шин катание на яхте по Жигулевскому морю в 6 утра 
с чашкой ароматного кофе в руках. 

Наша героиня в принципе не обходит своим вни-
манием Отважную и Шишку, где мы, кстати, записы-
вали с ней интервью. Еще Ольга влюблена в Стрель-
ную. Все эти горы с историей и могут рассказать 
множество легенд о древних племенах, о разбойни-
чьей вольнице Стеньки Разина, о писателях и худож-
никах, приезжавших в эти места за вдохновением. 
В общем, все, что любят гости из Кирова и Уфы, Перми 
и Казани, Москвы и Санкт-Петербурга. Вот города, 
чьи жители этим летом чаще других приезжают в 
наш регион и которых, наряду с местными гостями, 
скажем, из Нефтегорска или Похвистнево, встречает 
на своей территории эрудированная и приветливая 
Ольга Лодочникова. 

Водя группы по самым красивым местам Самар-
ской области, Ольга предупреждает: «Я приглашаю вас 
в гости в увлекательный поход, но вы, как посетители, 
должны проявлять уважение к окружающей среде. Ни 
в коем случае не мусорить и не отклоняться от марш-
рута, если мы в заповедном месте». Озвучивать основ-
ные моменты поведения в походе туристам обяза-
тельно надо, считает она, иначе у кого-то, особенно 
молодых, непременно возникнет соблазн бросить под 
ноги фантик или бутылочку из-под минералки. 

– Фермеры, решившиеся заняться сельским 
туризмом, открывают двери своего хозяйства, 
словно распахивают душу перед совершенно незна-
комыми людьми. А люди разные. Поэтому не все 
сельхозпроизводители готовы видеть на своей тер-
ритории толпы незнакомцев. Другое дело – неболь-
шая группа организованных экскурсантов, которые 
искренни в своих любознательных порывах, но при 
этом тактичны. И тогда возникает гармония между 
стороной принимающей и гостями, – размышляет 
наш спикер. 

На ее взгляд, в части агротуризма неплохие пер-
спективы к развитию имеет Сергиевский район с его 
яблоневыми садами, Голубым озером с целительной 
сероводородной водой, курортом Сергиевские мине-
ральные воды и уникальным клубом исторической 
реконструкции «Сергиева дружина». В ближайших 
планах посла гостеприимства – разработка автор-
ских программ по малоизведанным маршрутам. Они 
не предполагают большого количества людей. Сейчас 
вообще запрос на индивидуальные экскурсии, осо-
бенно семейные, дружеские или корпоративные, но 
с небольшим числом участников. Большинство совре-
менных путешественников не любят бегать толпой за 
гидом. В небольшой группе легче усваивать инфор-
мацию, да и сама экскурсия даже на сложном марш-
руте редко когда выбивается из графика. Основной 
упор при составлении авторских маршрутов Ольга 
намерена делать на поездки к православным святы-
ням и сельские туры с погружением в местную жизнь 
и вкусную кухню. 

Андрей Введенский
Фото Марины Кафтайкиной 

В ближайших планах – 
разработка авторских программ 
по малоизведанным маршрутам
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Треть века с лозой

Любовь с первого взгляда

Галина Евдокимова из Чапаевска около 30 лет занимается лозоплетением. За эти 
годы она освоила различные техники данного ремесла, научилась вязать не только 
из ивовой лозы, но из ротанга, камыша, березовой бересты и других материалов, 

создавала различные по форме и величине изделия. Казалось бы, все изучено и прой-
дено, но нет! 

– Мне еще многому надо научиться, многое хочется попробовать. На самом деле, 
ремесло еще до конца не освоено: можно разрабатывать авторские техники, плести 
уникальные вещи, которых до этого никто никогда не делал, – уверяет мастерица. 

Галина несколько лет назад придумала создать необычный маракас из лозы. В голове 
была картинка, но как воплотить ее в жизнь, женщина не понимала. Решение пришло во сне.

– Мне приснилась схема, по которой можно соединить две детали в одну сферу. Про-
снулась и сразу же попробовала, – рассказывает Галина. – От многих мастеров, которые 
видят мои сферы, слышу, что не смогут повторить такое. Хотя я и показываю, как делать. 
Это и правда кропотливый труд, очень мелкие прутики используются, терпеливо подго-
няются друг к другу. Дело только для женских рук.

Мне еще многому 
надо научиться

Плетение – одно из самых 
древнейших ремесел на земле, 
возникло оно задолго до 
обработки металла и дерева. 
В разных частях света люди 
вязали из ивовой лозы, ротанга, 
бамбука и других природных 
материалов, создавали предметы 
мебели, различные сосуды для 
хранения, орудия для охоты 
или ловли рыбы. Столько веков 
прошло с тех пор, а промысел 
этот не просто живет, но и 
развивается. Современные 
мастера продолжают создавать 
авторские техники плетения, 
осваивать новые материалы, при 
этом сохраняя давние традиции. 
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Галина Евдокимова уверена, что каждый может рас-
крыть свой талант в каком-либо ремесле, просто нужно 
найти свой материал. Женщина вспоминает, как пробо-
вала работать с глиной, как раскрашивала игрушки на 
одном из чапаевских заводов, занималась кондитер-
скими изделиями, но все это не приносило удовлетво-
рения. Однажды у знакомого она увидела выставленные 
в ряд работы местного мастера лозоплетения Николая 
Гаранина. Взяла в руки изящную хлебницу, почувство-
вала текстуру прутиков, вдохнула аромат лозы и влюби-
лась! Появилось нестерпимое желание и самой освоить 
этот материал. Взяла ту самую хлебницу и отправилась к 
мастеру с просьбой взять ее в ученики.

– Я пришла к Николаю Васильевичу такая счастли-
вая, начала ему объяснять, что очень хочу научиться, а он 
слушать меня даже не стал. Дверь передо мной закры-
вать начал со словами: «Не будешь ты этим заниматься, 
не женское это дело». А я эту дверь держу и продолжаю 
уговаривать. Даже сама не ожидала от себя такой прыти, 
настолько мне это было надо, – вспоминает Галина. – «Ну 
раз ты такая настырная, заходи. Будешь сидеть рядом и 
смотреть», – ответил он мне. Сплел передо мной под-
ставку под горячее, при этом рассказывал, как прутья 
собирать, как их варить. Я только сидела и смотрела. 

После чего ремесленник вручил свое незамыслова-
тое изделие новоиспеченной ученице и сказал, как отре-
зал: «Сделаешь такую же, принесешь и покажешь, а не 
получится, больше не приходи». Галина вспоминает, как 
среди зимы, утопая в сугробах по пояс, она со шваброй 
наперевес выискивала нужные прутья ивы, стряхивала 
с них снег, срезала. Подставку сделала точь-в-точь как 
у мастера.

– Он покрутил ее в руках и говорит: «Ну, видно, толк 
из тебя выйдет» и разрешил мне приходить, смотреть, 
как он плетет. Вот такой у меня был строгий учитель. На 
тот момент Николаю Васильевичу было глубоко за 70, а 
плел он из лозы до 93 лет! – рассказывает она. – Потом 
я приобрела книгу, по которой быстро стала плести раз-
ные изделия, а к нему бегала хвалиться. Когда принесла 
свой авторский маракас, услышала: «Ну вот, переплюнула 
учителя, я так не смогу». Мы даже крымским вином отме-
тили тот факт, что у него теперь есть ученица. Он очень 
радовался, что его дело кто-то всерьез перенял, инстру-
менты некоторые мне подарил.

За долгие 30 лет Галина не расставалась с лозой, гово-
рит, что первое время плела запоем, порой даже по ночам 
не могла остановиться, носила лозу с собой на постоян-
ную работу и в перерывах уделяла ей время. 

– Первые мои работы – это обычные подставки под 
горячее, потом у них стали появляться бортики, я начала 

Это необъяснимое чувство: 
просто лоза – это мое!
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делать хлебницы, потом корзинки. Сначала раздавала их 
близким и знакомым, потом стали заказывать, – рассказы-
вает Галина. – Позже про меня написали в местной газете. 
После этой статьи пригласили преподавать в творческой 
студии «Лоза» при Центре семейного творчества Чапаев-
ска, для этого я окончила заочное отделение декоратив-
но-прикладного искусства самарской академии культуры.

Сейчас заказов у мастерицы тоже немало: клиенты 
просят чаще всего сплести корзины, хлебницы, различ-
ные подставки, интерьерные вещи. Изделия расходятся 
по всему свету. Галина Евдокимова постоянно участвует 
во всероссийских и международных выставках и фести-
валях. Лозоплетение для нее – дело всей жизни.

– Я когда ту хлебницу мастера Гаранина увидела, сразу 
влюбилась. Это необъяснимое чувство: просто лоза – это 
мое! – делится эмоциями мастерица.

Не женских рук дело?! 
Лозоплетение всегда считалось мужским занятием, 

ведь для вязания корзин или предметов мебели из иво-
вых прутьев нужно обладать немалой физической силой. 
Попробуйте-ка согнуть прут и направить его в нужном 
направлении. Галина Евдокимова подтверждает, что 
ремесло это непростое, но при желании и женщина спра-
вится. Она тому яркое доказательство. 

– Сам процесс плетения не такой уж сложный для 
меня. Ставила как-то свой личный рекорд: маленькую 
корзинку, которая умещается на ладошке, сплела за 20 
минут. На корзину обычного размера уходит самое боль-
шое полдня, если это что-то крупное, например, бельевая 
корзина, то за день-два свяжу. Но в этом деле процесс 
плетения занимает только 30% времени, а остальные 
70% – это подготовка материла. Сначала лозу соби-
рают, потом ее варят на сильном огне около часа, затем 
щемилкой (специальное приспособление с расщели-
ной на конце) снимают кору. И только потом начинают 
плести, причем вареную лозу надолго лучше не откла-
дывать, иначе она потеряет гибкость. Это все отнимает 
много времени и сил. 

Для того, чтобы хоть немного облегчить себе задачу 
заготовки лозы, Галина вокруг своего дома выращивает 
иву разных сортов. Осенью прутья срезает, а весной они 
с новой силой растут и радуют. Кудрявые ивы в огороде 
ремесленницы издалека привлекают внимание, да и сам 
двор выделяется среди других: здесь и вязаные кашпо, 
подставки для горшков с цветами, шары, сплетенные в 
технике «управляемый хаос», фигурки девочек из лозы 
в юбках из рогоза, плетеная лошадь, которую Галина соз-
дала специально для фотосессий.

Стены в мастерской народной умелицы тоже все укра-
шены различными причудливыми поделками из природ-
ного материала. Здесь и крошечные корзинки, и ветря-
ные мельницы, рыбки, петушки – все из лозы. Небольшие 

сувенирные изделия – настоящая любовь самарского 
мастера. 

– Придумывать и воплощать идеи – самое увлека-
тельное для меня, – признается Галина. – Беру иногда 
веточку, смотрю на нее и уже вижу, как можно вплести 
в нее лозу, как украсить и преобразовать в интересную 
композицию. 

А еще Галина любит корзинки. Сама их плетет много и 
у других мастеров на выставках собирает. В ее коллекции 
есть как молодые изделия, так экземпляры с историей.

– Видите, эта корзинка вся черная внутри? Она при-
надлежала моим бабушке и дедушке, они в ней носили 
уголь. Как я не старалась, отмыть ее не смогла, – сме-
ется Галина. – А вот эта корзинка выполнена моим учи-
телем Николаем Васильевичем Гараниным: ручки у нее 
удобно откидываются, а по дну идет рубчик. Есть кор-
зина, которую сплел мастер, у которого только левая рука. 
Есть вот такая из неочищенной лозы, она идеальна для 
сбора грибов – они в ней не испортятся, ведь в ивовой 
коре содержится салициловая кислота. Исполнена кор-
зинка в русском стиле, прутья крепятся на ободе и опу-
скаются в дно. Кстати, я таким способом никогда не про-
бовала вязать, надо будет освоить его. А вот у этой в лозу 
вплетена косичка из камыша, это придает ей особый вид.

Всем опытом, который Галина накопила за долгие 30 
лет, она с радостью делится с другими: часто проводит 
мастер-классы для всех желающих и искренне не пони-
мает тех, кто боится конкуренции и не выдает свои рабо-
чие секреты. Сама она очень ждет такого ученика, кото-
рый возьмется за лозу всерьез, при этом будет не просто 
плести в свое удовольствие, но и нести опыт в массы.

Наталья Грецова 
Фото автора

Придумывать и воплощать 
идеи – самое увлекательное!
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Технико-экономические показатели
1. Тип прицепной
2. Агрегатируется (класс трактора) 4–5 
3. Скорость движения, км/ч не более 12
4. Ширина захвата конструкционная, м 9,76
5. Масса эксплуатационная, кг 5250
6. Пределы регулирования рабочих органов по 
глубине, см 0–16

7. Кол-во рабоч. органов (стрельчатых лап), шт. 32
8. Кол-во рядов рабочих органов, шт. 4
9. Производительность основного времени, га/ч 9,8–11,7
10. Цена без НДС (2022 г.), руб. 2 134 250

Назначение. Для основной и предпосевной обра-
ботки почвы, подрезания сорняков, а также выравнивания 
поверхности почвы и измельчения комьев. Культиватор 
может эксплуатироваться в следующих почвенно-кли-
матических зонах: таежная, таежно-лесная, лесостепная, 
степная, сухостепная, пустынно-степная, предгорно-по-
лупустынная. 

Конструкция. Культиватор является прицепным гидро-
фицированным орудием с четырьмя рядами стрельчатых 
лап (32 шт.) шириной захвата 375 мм, закрепленных на 
С-образных стойках с подпружинником. За стойками сле-
дуют четыре катково-пружинных приставки для допол-
нительного выравнивания и крошения почвы. Основу 
культиватора составляет шарнирная рама, состоящая из 
центральной секции и двух боковых крыльев – правого 
и левого. Регулировка глубины обработки производится 
установкой ограничителей на штоках гидроцилиндров, а 
также посредством перестановки пальцев в отверстиях 
пластин механизма опорных колес. Культиватор имеет 
восемь пневматических опорных колес, два из которых 
являются опорно-транспортными.

Перевод орудия из рабочего положения в транспорт-
ное осуществляется гидросистемой трактора. 

Агротехническая оценка. Проведена на предпосевной 
обработке почвы. Условия испытаний были типичными 

Культиватор Landmaster-9800

Испытательный центр:
ФГБУ «Поволжская МИС»
446442, Самарская обл., г. Кинель,  
пгт Усть-Кинельский, ул. Шоссейная, 82. 
Тел. (846-63) 4-61-43. Факс (846-63) 4-64-89.
povmis2003@mail.ru, povmis.ru

Производитель: ООО «ПК «Агромастер». 423970, Республика Татарстан, 
Муслюмовский р-н, с. Муслюмово, ул. Тукая, 33а. Тел.: 8 (855-56) 2-39-08. 
Email: info@pk-agromaster.ru. pk-agromaster.ru

для зоны деятельности МИС и соответствовали требова-
ниям ТУ. Обрабатываемые поля имели ровный рельеф, по 
типу почв преобладал чернозем обыкновенный средне-
суглинистый. Наличие камней на полях не отмечено. Глу-
бина обработки почвы составила 3,6–15,6 см. Качество 
крошения почвы по содержанию фракций размером до 
25 мм составляло 88,6%. Подрезание сорных растений 
было полным – 100%. Гребнистость поверхности почвы 
равнялась 2,4 см. Забивания и залипания рабочих орга-
нов не отмечено. 

Надежность. Наработка за период испытаний соста-
вила 120 ч. Отказов не отмечено. Наработка на отказ 
составила более 120 ч.
Результаты испытаний культиватора Landmaster-9800 
по параметрам в соответствии с ПП № 740. 

Наименование показателя 
в соответствии с перечнем

Значение показателя
в 

перечне
в техн. и экспл. 
документации

по результ. 
испытаний

глубина обработки, см 4–12 4–15 3,6–15,6
крошение почвы, про-
цент комков размером 
до 25 мм включительно, 
не менее

80 80 88,6

крошение почвы, про-
цент комков размером 
свыше 100 мм, не более

0 0 0

подрезание сорняков, 
процентов, не менее 100 100 100

гребнистость поверхно-
сти почвы, см, не более 4,0 4,0 2,4

Культиватор Landmaster-9800 соответствует уста-
новленным критериям определения эффективности, 
его функциональные характеристики соответствуют 
характеристикам, указанным заявителем.

В агрегате с трактором Т-360 в транспорт-
ном положении

В агрегате с трактором Т-360 на предпосев-
ной обработке почвы
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Проект «Первый шаг»
С 1 августа Самарская областная организация профсоюза работников агропромышленного ком-
плекса РФ в сотрудничестве с МУ «Молодежный центр «Самарский» при поддержке Фонда пре-
зидентских грантов реализует проект «Первый шаг».

Проект работает с целевой категорией – сироты и 
дети, оставшиеся без попечения родителей, в возрасте 
от 14 до 17 лет. В рамках него 50 детям организуется 
профориентация и получение опыта трудовой деятель-
ности в сопровождении наставников.

Для достижения результата разработана программа 
подготовки наставников. Для чего профсоюз работников 
АПК РФ привлек людей из разных сфер жизни: обще-
ственных деятелей, руководителей предприятий, специ-
алистов-психологов и социальных работников, руко-
водителей и педагогов детских домов, специалистов 
службы занятости. Общее мнение по вопросам настав-
ничества стало основой для разработки программы. Она 
будет рецензирована у организации, которая имеет опыт 
работы в сфере наставничества и реализации президент-
ских грантов.

Наставниками должны стать не менее 10 молодых 
людей, преимущественно из числа членов молодежного 
совета Самарской областной организации профсоюза 
работников АПК РФ. Они – сотрудники предприятий АПК, 
имеющие лидерские качества и опыт взаимодействия с 
различными категориями граждан.

Участники проекта пройдут три профориентационные 
встречи, встречи с работодателями и пять экскурсий на 
предприятия. Они получат информацию, которая помо-
жет им с выбором полезной профессии, а на экскурсиях 
посетят рабочие места.

14 августа в рамках реализации мероприятий про-
екта-победителя Фонда президентских грантов «Пер-
вый шаг» команда проекта и представители предприя-
тий АПК посетили молочный комбинат «Самаралакто», 
филиал АО «Данон-Россия». Ознакомились с технологи-
ческим процессом и договорились о дальнейшем взаи-
модействии в профсоюзной работе и профориентации 
подрастающего поколения. Встреча проводилась при уча-
стии членов молодежного совета, которые стали настав-
никами проекта.

– Помощь детям-сиротам в выборе профессии, полу-
чении первого трудового опыта и адаптации на рабочем 
месте положительно повлияет на их судьбу, придаст им 
уверенности в себе и стабильности в их жизни, – отмечает 
председатель Самарской областной организации проф-
союза работников агропромышленного комплекса РФ 
Владислав Макеев.

В результате прохождения 10-дневной стажировки 
подростки не только получат трудовой опыт, но и под 
руководством наставников научатся выполнять свои тру-
довые обязанности и адаптироваться на работе.

Реализуя этот проект, Самарская областная организа-
ция профсоюза работников АПК РФ помогает социально 
незащищенной молодежи быстрее войти в профессию, 
привлекает новые кадры в отрасль, создает основу буду-
щего профсоюзного членства.

Материал подготовлен СОО профсоюза работников АПК
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АУДИТОРИЯ ФОРУМА

26-27 ОКТЯБРЯ 2023 г. / СОЧИ

V СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ФОРУМ-ВЫСТАВКА

ПЛОДЫ И ОВОЩИ РОССИИ 2023

20 сентября / Краснодар 

 

 

  

 

 

  

 

ОСНОВНЫЕ 
ТЕМЫ:

Организатор форума

По вопросам выступления
и спонсорства:

 +7 (988) 248-47-17

По вопросам 
участия: 

e-mail: events@agbz.ru 
Регистрация на сайте: fruitforum.ru

+7 (909) 450-36-10
+7 (960) 476-53-39

• Новые направления в отрасли садоводства и 
виноградарства

• Перспективы отрасли плодоводства 
и виноградарства

• Технологии хранения и предпродажной 
подготовки фруктов и ягод

• Инфраструктура сбыта плодов и ягод. 
Как реализовать?

• Переговоры с сетями
• Государственная поддержка развития 

плодово-ягодной отрасли

Предприятия фруктового садоводства, виноградарства и ягодовод-
ства; Компании, производящие удобрения; Предприятия по 
переработке и хранению плодоовощной продукции; Крестьянские 
фермерские хозяйства, выращивающие плодово-ягодные культуры 
открытого грунта; Крупнейшие агропарки и оптово-распредели-
тельные центры; Представители крупнейших торговых сетей; 
Госорганы; Представители профильных ассоциаций и союзов.

V СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ФОРУМ

Дорогие коллеги, работники ветеринарной 
службы, ветераны отрасли!

От имени Самарской областной организации проф-
союза работников АПК  РФ примите поздравление с 
профессиональным праздником – Днем ветеринарного 
работника!

Ветеринарный работник – это человек, имеющий 
свои уникальные знания в области медицины и аграр-
ной отрасли. Профессионал с большим жизненным опы-
том, готовый всегда прийти на помощь. Ведь не зря гово-
рят, что врач – лекарь для человека, а ветеринар – лекарь 
для человечества.

Своим каждодневным трудом вы обеспечиваете 
охрану здоровья животных и стоите на страже благопо-
лучия человека, ограждая его от опасных болезней.

От всей души желаю вам крепкого здоровья, семей-
ного счастья, благополучия, успехов в профессиональ-
ной деятельности!

С уважением, председатель СОО профсоюза 
работников АПК РФ Владислав Макеев





1 сентября – Фекла Свекольница, Симеон Столп-
ник. Малая облачность говорит о холоде, а розовый 
и оранжевый закат – о тепле. Улетающие в этот день 
журавли предвещают раннее наступление зимы. 

2 сентября – Самойлов день. Высоко плывущие 
облака говорят о ясном наступающем дне, а низко – 
о непогожем. Туман, появившийся вечером, предве-
щает скорый дождь. Если на верхушках деревьев пер-
вые желтые листья, то весна будет ранняя.

3 сентября – баба Василиса, Фаддей Проповедник. 
Ясная погода продержится до конца месяца. Пасмур-
ное утро предвещает хороший день. Южный ветер 
несет с собой тепло, северный – холод, а западный – 
тучи и дожди. 

4 сентября – Агафон Огуменник. Если в лесу 
много грибов или идет холодный сильный дождь, то 
клева рыбакам можно не ждать, зато он будет хоро-
шим перед грозой. Большое количество орехов на 
деревьях говорит о том, что зима придет морозная.

5 сентября – Луп Брусничник. Птицы, улетающие 
на юг, предвещают раннее окончание осени. При этом 
если они летят низко, то в ближайшее время холодов 
ждать не стоит. Раскаты грома, раздающиеся вдалеке, 
– знаки теплой осени и морозной зимы.

Провожая лето
 «Сентябрь красное лето провожает, осень 
золотую встречает», – говорят в народе. 
Деревья начинают потихоньку менять 
свою окраску с зеленого на желтый цвет. 
Дни становятся короче и прохладней, 
перелетные птицы собираются на юг. 
В этот период заканчивается сбор урожая, 
ведутся заготовки на зиму. Наблюдая за 
животными и явлениями природы, наши 
предки сложили немало народных при-
мет, которые позволяют спрогнозировать 
погоду, предугадать, какими будут гряду-
щие осень, зима и весна.
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6 сентября – Евтихий тихий. Начав-
шийся дождик обещает сухую погоду до 
конца осени, а в следующем году – бога-
тый урожай. Если солнце не видно из-за 
густых темных туч, то идут холода. Ясное 
ночное небо, наоборот, признак тепла.

7 сентября – Тит Листопадник, Варфоло-
меев день. Кричащие вороны – вестники скорого 
дождя. Если он начнется после обеда, то пройдет весь 
день. Трещащие от ветра деревья говорят о хорошей 
погоде.

8 сентября – Одриян (Адриан) и Наталья. Рассте-
лившийся туман обещает тепло, а появившийся иней 
– морозы. Холодное утро – вестник ранней зимы, 
которая отличится сильными морозами и вьюгами.

9 сентября – Кукша Рябинник, два Пимена. Если 
рябина уже пожелтела, то зима будет ранняя. Красные 
плоды предвещают холодную осень, а еще не созрев-
шие – теплую. 

10 сентября – Анна Пророчица, Моисей Мурин и 
Савва Псковский. Грибов в лесу мало, а орехов много 
– зиму стоит ждать морозную и снежную. Красный 
яркий закат – предвестник плохой погоды. 

11 сентября – Иван (Иоанн) Предтеча. Оставши-
еся в городе скворцы – знак подступающего бабьего 
лета, а уже исчезнувшие в прудах кувшинки говорят 
о близком похолодании. Увидеть улетающих гусей 
– к дождю, лебедей – к снегу. Если слышны раскаты 
грома, то зима будет поздней, а осень – теплой.

12 сентября – Александр Сытник. Присмотритесь 
к растениям: появившаяся на них паутина говорит 
о хорошей погоде в ближайшее время. Если пчелы 
уже начинают запечатывать свои ульи, то стоит ждать 
ранний приход зимы.

13 сентября – Куприянов день. Расцветшие вдруг 
одуванчики обещают теплую осень, а спрятавшиеся в 
прудах лягушки – приближающиеся холода. Летящие 
низко журавли – к погожей зиме, высоко – к мороз-
ной.

14 сентября – Симеон Столпник, Семин день, 
проводы лета. Считается, что в этот день начинается 
бабье лето. Если погода держится плохая, то остаток 
осени будет сухой. Светящее весь день солнце – знак 
ясной погоды до самого декабря.

15 сентября – Мамонтий, Овчарник. Безветренная 
погода и роса с утра – к потеплению. Низко плыву-
щие облака – предвестники холодов и дождей. Крас-
ный закат несет с собой первые серьезные заморозки.

16 сентября – Домна Доброродная, Василиса. 
Дождь, начавшийся после обеда, кончится еще 
нескоро. При этом он предвещает, что остаток осени 
будет сухим. 

17 сентября – день Вавилы, Неопалимая Купина. 
Густые многоярусные облака, слоящиеся друг над 
другом, – признак холодов и дождей.

18 сентября – Захарий и Елизавета, Кумоха осен-
няя. Если большинство деревьев уже пожелтели, 
то зима будет морозной. Появившиеся до восхода 

облака красноватого оттенка несут с 
собой непогоду и дожди. 

19 сентября – Михайлов день. Счи-
тается, что начинаются первые замо-

розки. Если на улице появился иней, 
то зима настанет снежная. Хорошая и 

теплая погода – признак долгой осени, 
а оставшиеся на верхушках деревьев зеленые 

листья – короткой. 
20 сентября – Луков день. В этот день по 

луку определяли зиму: большое количе-
ство шелухи – к морозной зиме. Появив-
шиеся на улице трясогузки после сухого 
периода предвещают приход дождей.

21 сентября – Рождество Богоро-
дицы, Спасов день. Если в этот день дер-
жится хорошая погода, то она будет такой до 
конца осени. 

22 сентября – Аким и Анна. Облетевшие с 
деревьев листья – к ранней зиме. Птицы, так и 
не улетевшие на юг, предвещают долгую осень.

23 сентября – Петр и Павел Рябинники, 
осеннее равноденствие. Большое количество 
ягод рябины на деревьях – знак морозной зимы, 
а малое – засушливой осени. Отсыревшие пни – 
к скорому дождю. 

24 сентября – Федорин день, Федорины 
вечерки. Если вдруг появились пчелы, то осень 
отступит нескоро. 

25 сентября – Артамонов день. Если сумерки 
затяжные, то погода будет плохой, а если короткие 
– хорошей. 

26 сентября – Корнилов день (Корнилье), Артамон 
Змеевик. Идущий дождь – хороший знак, ведь урожай 
в будущем году выдастся богатым. Улетевшие к этому 
дню грачи говорят о приближении зимы. 

27 сентября – Воздвижение. Если ближе к вос-
ходу увидеть вокруг луны красноватое свечение, то 
можно ждать ясную погоду без осадков. Западный 
ветер, наоборот, принесет с собой ненастье. Начавши-
еся утренние заморозки предвещают скорое насту-
пление зимы.

28 сентября – Никита Репорез, Гусятник. Гуси, 
поднимающие лапки, говорят о морозах, а моющиеся 
в воде или пруду – о тепле. Если они начинают пере-
лет в теплые регионы, то скоро можно ждать снега, 
но если часто садятся на землю, то, наоборот, осень 
еще продержится долго. 

29 сентября – Ефимия Прехвальная, Птичья 
костка. Теплая сухая погода – к поздней зиме, а 
раскаты грома говорят о том, что она будет бесснеж-
ной. Летящие против ветра лебеди – предвестники 
надвигающейся бури. 

30 сентября – Вера, Надежда, Любовь и мать их 
Софья. Теплая и солнечная погода – хорошая новость 
для рыбаков, так как улов будет богатым. Последую-
щие дни грядут ясные, если до обеда держатся тучи 
и серость.
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ОЗИМАЯ ПШЕНИЦА:ОЗИМАЯ ПШЕНИЦА:
Безенчукская-380, Светоч, Безенчукская-380, Светоч, 

Малахит, БазисМалахит, Базис

ОЗИМАЯ РОЖЬ:ОЗИМАЯ РОЖЬ:
 Безенчукская-110 Безенчукская-110

ЯРОВАЯ МЯГКАЯ ЯРОВАЯ МЯГКАЯ 
ПШЕНИЦА:ПШЕНИЦА:

Тулайковская-10,   Тулайковская-10,   
Тулайсковская золотистая, Тулайсковская золотистая, 

Тулайковская-108, Тулайковская-108, 
Тулайковская надежда  Тулайковская надежда  

ЯРОВАЯ ТВЕРДАЯ ЯРОВАЯ ТВЕРДАЯ 
ПШЕНИЦА:ПШЕНИЦА:

Безенчукская крепость, Безенчукская крепость, 
Безенчукская золотистая, Безенчукская золотистая, 

Безенчукская-205,  Безенчукская-205,  
Безенчукская нива, МаринаБезенчукская нива, Марина

ГОРОХ:ГОРОХ:
Волжанин, Флагман-10, Волжанин, Флагман-10, 
Флагман-12, СамариусФлагман-12, Самариус

ЯЧМЕНЬ ЯРОВОЙ:ЯЧМЕНЬ ЯРОВОЙ:
Ястреб, Беркут, Орлан, Ястреб, Беркут, Орлан, 
Пересвет, ФинистПересвет, Финист

ОВЕС:ОВЕС:
Конкур, Рысак, СтиплерКонкур, Рысак, Стиплер

Соя:Соя:
Самер-1, Самер-2, Самер-3Самер-1, Самер-2, Самер-3

ПОДСОЛНЕЧНИК:ПОДСОЛНЕЧНИК:
Енисей Енисей 

ГРЕЧИХА:ГРЕЧИХА:
Куйбышевская-85Куйбышевская-85

ОЗИМАЯ ТРИТИКАЛЕ: ОЗИМАЯ ТРИТИКАЛЕ: 
Кроха, Капелла, Арктур, Кроха, Капелла, Арктур, 
СпикаСпика

По всем вопросам, связанным с приобретением семян, 
обращаться по телефонам:

(846-76) 2-24-08, 8-927-747-01-90, 8-927-297-98-98, 8-937-993-17-73 

Предлагает к реализации семена сельскохозяйственных культур 
высших репродукций:

Наши семена – залог вашего успеха!

E-mail: vsmsemena@yandex.ru
Сайт: www.vsmsemena.ru

Реклама



 ■ Информационно-
консультационная и 
методологическая помощь 
кооперативам и КФХ

 ■ Сопровождение КФХ при 
подготовке бизнес-планов, 
заявок на получение субсидий 

 ■ Организация и проведение 
семинаров и сессий 

 ■ Повышение квалификации 
кадров для АПК 

ЦЕНТР  
КОМПЕТЕНЦИЙ

в сфере сельскохозяйственной 
кооперации и поддержки  

фермеров

г. Самара, ул. Металлургическая, 92,  
тел. 207-95-60

п. Безенчук, ул. Тимирязева, 45,  
тел. (846-76) 2-38-92

Реклама

ЦЕНТР КОМПЕТЕНЦИЙ 
В СФЕРЕ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ 
КООПЕРАЦИИ 
И ПОДДЕРЖКИ ФЕРМЕРОВ 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ



Реклама

0+


